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радиомост действует
Второй епутюгк связи «Молнии-1», эа- 

ггущеияый на орбиту 14 октября, успешно 
вклточклсг в эксперимент, который прово
дят советские специалисты.

В Министерстве связи СССР корреспон
денту ТАСС Н. Железнову сообщили, что 
наряду с отработкой, дальней связи одна из 
задач эксперимента состоит в проверке воз
можности .передач с использованием не
скольких спутников. Как и первенец, вто
рой спутник связи выведен на высокооллип- 
тическую орбиту. ’’

Большую часть из тех 12 часов, за ко
торые .спутник делает один виток, он нахо
дится в северном полушарии и обеспечива

ет связь между самыми удаленными точка
ми Советского Союза.

Первые сутки работы нового спутника 
показали,-что качество связи, телепередач,
осуществленных с его помощью, несколько 
выше, чем в сеансах с первым спутником 
«Молния-1». Вывод на орбиту второго спут
ника «Молния-1» — еще одно звено буду
щего космического моста связи. Оно при
ближает к возможности осуществления 
дальней круглосуточной связи через кос
мос. Успешное осуществление этой про
граммы позволит в ближайшем будущем ор- 

. ганизовать передачу радиовещания и теле
видения в самые отдаленные пункты земли.

(ТАСС).

Д О С Т И Ж Е Н И Я  Н А У К И -
В П РО И ЗВО Д СТВО

В развитии народно
го хозяйства и культуры 
страны наука играет огром
ную роль. Партия н прави
тельство проявляют постоян
ную заботу о развитии нау
ки, о ее связи с производ
ством, поощряют исследова
ния, открывающие новые 
возможности в развитии про
изводительных сил, заботят
ся о внедрении в практику 
новейших научно-техниче
ских достижений. Решения 
сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС и предусмотренные в 
них экономические и орга
низационные мероприятия 
создают предпосылки для 
более быстрого развития 
промышленности и техниче
ского прогресса.

В современных условиях 
исключительно важное зна
чение приобретает повыше
ние производительности тру
да в научных исследованиях. 
Ученые должны сосредото
чить усилия на разработке 
наиболее актуальных на
правлений науки н техники, 
уделить внимание большим 
теоретическим проблемам, 
решение которых открывает 
перспективы дальнейшего 
развития производительных 
сил страны, и вместе с тем 
решать крупные вопросы 
практического значения, все
мерно содействовать техни
ческому прогрессу.

Ученые Томска ведут 
большую научно-исследова
тельскую работу как по гос
бюджетной тематике, так и 
по хозяйственным договорам 
с промышленными пред
приятиями.

Достаточно сказать, что 
объем хоздоговорных работ 
составляет в этом году око
ло трех миллионов рублей. 
В целях координации рабо
ты ученых при политехни
ческом институте созда
ны пять научно-исследова
тельских институтов, управ
ляемых на общественных на
чалах. Ряд исследований 
томских ученых получил вы
сокую оценку, в том числе 
работы по физике твердого 
тела, по комплексному ис
пользованию торфа в народ
ном хозяйстве, по разработ
ке новых технологических 
процессов производства и 
дру1ие. В течение 1961 — 
1965 гг. лаборатория метал
лофизики Сибирского физи
ко-технического института 
совместно с Томским мано
метровым заводом исследо
вала причины нестабильно
сти показаний манометров 
при их эксплуатации. Было 
установлено, что одним из 
дефектов является деформа
ция измерительного элемен
та — латунной пружины, и 
разработаны методы изме
рения ползучести. Эти ме
тоды внедрены сейчас на 
многих приборостроитель
ных заводах страны.

Ученые Томского политех
нического института предло
жили новую технологию ком
плексного обогащения сырья 
Туганской россыпи, позволя
ющую наряду с рудны
ми концентратами полу
чать кварцевые, стеколь
ные, формовочные пески и 
каолин для выработки 
огнеупорных и строитель
ных материалов. В настоя
щее время по технологии 
Томского политехнического 
института проектируется 
обогатительная фабрика. 
Широкое использование ту- 
ганскнх песков заводами За
падной Сибири даст эконо
мию народному хозяйству 
страны примерно в 6 милли
онов рублей в год.

Университет в этом году 
приступил к выполнению 
комплексной темы «Природа

ДОРОГА
Э Л Е К Т Р И Ч Е С К А Я  

К АЛМАЗНОМУ 
Г И Г А Н Т У
ЯКУТСК, 15 октября. 

(Корр. ТАСС). Закончена 
установка опор на 230-кило
метровой линии электропе
редачи, идущей от города 
Ленска к строящемуся обо
гатительному комбинату тре
ста «Якуталмаз». Начат
монтаж проводов. Первое 
крупное препятствие — озе- 
ро Сордонгнох —монтажники 
преодолели, не дожидаясь 
дедо'стйва.

Линия электропередачи 
будет готова к середине но
ября — к моменту пробного 
пуска нового гиганта алма
зодобывающей промышлен
ности,

и экономика нефтегазонос
ных районов Томской обла
сти». Участвуют в ней науч
ные работники экономиче
ского, биолого-почвенного и 
геолого-географического фа
культетов. t

Известны хоздоговорные 
работы ученых институтов 
радиоэлектроники и элект
ронной техники, педагогиче
ского, инженерно-строитель
ного.

По работам, выполненным 
в вузах Томска по хозяйст
венным договорам, не посту
пает рекламаций, в основ
ном они принимаются без 
замечаний. Однако внедре
ние многих важных до
стижений науки в производ
ство тормозится.

В лаборатории металло
физики Сибирского физико- 
технического института в те
чение ряда лет изучались 
сплавы для оболочек кабеля. 
В результате исследования 
был разработан новый сплав, 
обладающий более высоки
ми механическими свойства
ми. На заводах «Москабель» 
и «Томкабель» было прове
дено производственное оп- 
рессование кабелей в новый 
сплав, проведены совместно 
с Центральным научно-иссле
довательским институтом ка
бельной промышленности, 
коррозийные испытания. Они 
тоже прошли успешно. Но 
лаборатории так пока и не 
удалось добиться широкого 
производственного опробова
ния сплава, хотя все ответ
ственные за это организации 
поддерживают ученых.

Для красноярского заво
да «Снбтяжмащ» ученые по
литехнического института! 
выполнили две большие ра
боты — исследовали обра
батываемость жаропрочных 
сталей резанием и разрабо
тали технологию производ
ства крупногабаритных ре
дукторов. Материалы по обе
им темам приняты заводом 
в 1963 году, но до сих пор 
так и не внедрены.

Такие примеры, к сожале
нию, не единичны. Они не 
способствуют развитию ис
следований по хоздоговорам, 
а жизненные интересы госу
дарства требуют, чтобы 
предложения науки внедря
лись в жизнь незамедлитель
но и настойчиво. Больше ниш 
циативы должны прояв
лять и сами ученые. Некото
рые же нз них считают свою , 
миссию оконченной, цак 
только предприятие приняло 
предложение кафедры или 
лаборатории. Ученые долж
ны обосновывать экономиче
скую эффективность предла
гаемых методов.

Между вузами и пред
приятиями должна быть ус
тановлена тесная связь. Та
кие связи позволяют н работ
никам кафедр и инженерам 
заводов увидеть, что наука 
может дать технике. Ученые 
должны предвидеть разви
тие промышленности, а ин
женеры заводов — знать до
стижения науки. Работав
шие в Томске ряд лет народ
ные университеты по науке 
и технике являлись . хоро
шими помощниками в уста
новлении контактов между

кафедрами и предприятия
ми. Однако они закрылись. 
Ученые могли бы проводить 
для инженеров ■ консульта
ции, развивать и уточнять 
отдельные стороны вновь от
крытых явлений, важных 
для создания новых техноло
гических процессов.

Позавчера «Правда» в 
передовой: статье рассказала 
об интересном опыте содру
жества: работников научных 
учреждений и предприятий, 
накопленном в Свердлов
ской области. Там практику* 
ются совместные заседания 
парткомов институтов н за
водов, ученые включаются в 
состав технико-экономиче
ских советов предприятий, а 
производственники участву
ют в работе ученых советов 
институтов, научных сессий 
и конференций. В этом году 
в Свердловске была прове
дена областная научно-техни
ческая конференция по воп
росам внедрения результа
тов законченных исследова
тельских работ. Опыт сверд
ловчан заслуживает внима
ния партийных организаций 
Томска.

Нельзя согласиться с тем, 
что ряд кафедр не уделяет 
достаточного внимания раз
вертыванию научных иссле
дований. Серьезные недо
статки в постановке научной 
работы имеются на кафед
рах технологии строительно
го производства, теплоэнер
гетики, гидравлики инженер
но-строительного института 
и других. Страна вправе 
ждать большей отдачи и от 
научно • исследовательского 
института йдерной физики 
при Томском политехниче
ском институте, оснащен
ного современным оборудо
ванием.

Сейтябрьский Пленум ЦК 
КПСС требует от ученых- 
экономистов сосредоточения 
усилий на решении генераль
ной задачи экономической 
науки, на дальнейшем совер
шенствовании системы пла
нирования и управления 
экономикой страны, на ис
следовании и определении 
научно обоснованных темпов 
и пропорций развития важ
нейших отраслей народного 
хозяйства с учетом научно- 
технического прогресса. Уче
ным Томска надо сделать 
для. себя особые выводы, ибо 
нельзя считать нормальным, 
что даже в университет^, 
где есть экономический фа
культет. на специальных ка
федрах нет ни одного доктора 
экономических наук и всего 
четыре кандидата наук.

Выполнение решений сен
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС потребует большой 
организаторской работы 
парткомов вузов. Партийные 
организации должны посто
янно I контролировать раз
витие, научных исследова
ний, не допускать’ трату сил 
отдельных ученых и тем бо
лее научных коллективов на 
бесперспективную, неэффек
тивную тематику, направлять 
деятельность кафедр и лабо
раторий иа выполнение важ
нейших задач развития на
родного хозяйства и культу
ры страны.

съезда КПСС
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ОТЛИЧНЫМ ТРУДОМ ВСТРЕТИТЬ XXIII СЪЕЗД КОММУНИ
СТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА РЕШИЛ УДАРНИК 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА АНДРЕИ ПАВЛОВИЧ ГЛАДЫ
ШЕВ -  ЭЛЕКТРОСВАРЩИК ТОМСКОГО ВАГОННОГО ДЕПО 

АНДРЕИ ПАВЛОВИЧ ОСВОИЛ НЕСКОЛЬКО ПРОФЕССИИ, 
СВОЮ РАБОТУ ДЕЛАЕТ ОТЛИЧНО.

— ЛУЧШЕЕ КЛЕИМО НАДЕЖНОСТИ -  ЭТО РАБОЧАЯ СО
ВЕСТЬ, — ГОВОРИТ ПЕРЕДОВОЙ ПРОИЗВОДСТВЕННИК 

НА СНИМКЕ! А. П. ГЛАДЫШЕВ.
Фото Ф. Хитринеаича.

«Отметим отличным

Продукцию завода железобетонных конструк
ций треста «Томсксельстрой» всегда ждут строи
тели области.

Коллектив завода в атя дни несет трудовую 
вахту в честь XXIII съезда партии. Бетонщики и 
столяры, арматурщики и ремонтники стараются 
отметить важное событие в жизни партии и наро
да ударным трудом.

Семь лет работает на заводе Елена Петровна 
Касаткина. Она сейчас возглавляет бригаду на 
бетонорастворном узле. В бригаде каждый владе
ет смежными профессиями. К 7 ноября коллек
тив обязался выдать сверх плана тысячу кубиче
ских метров товарного бетона. Дополнительно к 
этому столько же продукции будет выдано для 
изготовления железобетонных изделий. Работни
ки завода не.помнят случая,, чтобы по вине брига
ды кому-то приходилось простаивать.

, В числе передовых на заводе называют брига
ду с полигона железобетонных изделий Юрия Ка- 
безова. Ребята в бригаде подобрались напористые, 
смекалистые. Мало сказать о них, что работают 
хорошо. Смену они обычно начинают с вопроса: 
«А как сделать, чтобы лучше?» Вместе с началь
ником цеха железобетонных изделий Иваном Ива
новичем Нефедовым они всегда что-то прикиды
вают, возятся е чертежами. Ищут и находят. Бла
годаря их'предложению в пять раз увеличилась 
оборачиваемость опалубки.

Всегда в труде и поиске — так можно сказать 
о многих людях предприятия. За последнее время 
их смекалка принесла производству две с поло
виной тысячи рублей экономии.

В. КУНЕЛЬ.

Когда в коллективе Новорождественской молочното
варной фермы совхоза «Заря«-Томского района обсужда
ли решения сентябрьского Пленума ЦК КПСС, всех 
взволновало сообщение о предстоящем:, съезде , КПСС, * 
«Отметим это'событие .отличной работой», -'-г -решили 
доярки, скотники-пастухи. '  ̂ > г

2.70Q килограммов молока от коровы к 7 ноября • 
вот коллективное обязательство.1 Это значит, что за1 ок
тябрь^ ;одну. неделю ноября,дояркам предстоит надбить 1 
от каждой коровы по 250 килограммов молока.

Передйвьщ, доярки Фермы Вбскрлорич,, С. Андрей
ченко, JjL Гришан к этому времени решили надоить по" 
2.800 килограммов молока, а до конца года довести 
эту!цифру до 3.000 килограммов. ,

| . , . /.'; / / . /  . ■ т В. ГЕРАСИМОВ.

И СНОВА ВЕСЕННИЕ ХЛОПОТЫ
Еще свежи в памяти хлеборобов.бессонные ночи .ны

нешней трудной страды, еще. ощущают усталые " руки 
штурвал комбайна, а думы'механизаторов’уже о новой 
весне, ресне 1966 года*. К борьбе за, урожай будущего 
года механизаторы колхоза «Рассвет» 'Первомайского 
района готовятся тоейчас, в дни-трудовой вахты ,в, честь 
предстоящего ''съезда КПСС.»* > .m V :
■ В колхозной*мастерской.с ришего;. утра да ; позднего 

вечера кипит работа: На линейку готовности поставле- * 
но. уже'больше-трех-десятков .борон; две сеялки, лу
щильники. Рассветовиы-обязались к новому году отре
монтировать-весь прицепной'инвентарь. А колхозные 
комбайны отправлены на! ремонт-в мастерские «Сельхоз-

В м е с т о  1 0 0  т ы е я ч — 2 0 0 !

техники». Л. ПЕТР0ВСНИЙ.

Пустеет Обь. Скоро не бу- 
1,дет, слыцшо привычных гудков 
теплоходов —  суда уйдут на 
зимние стоянки. Речники под
водят итоги своей деятельно- 

■ ста. Они отрадны. Коллектив 
Каргасокской пристани брал 
обязательство завершить вы
полнение навигационного пла
на к 10 октября и перевезти 
сверх задания 100 тысяч тони 
грузов. Речники со своими обя
зательствами справились до
срочно. Навигационный план 
перевозки грузов был выполнен 
еще 7 сентября. Сверх задания 
перевезено свыше 200 тысяч 
тонн груза. Новостройкам Си
бири, целины и шахтам Куз
басса отправлено 510 тысяч 
тайн леса в судах. Перерабо
тано 83.700 тонн других гру
зе®. По местным речным ли
ниям перевезено 12 тысяч пас

сажиров — на 2 тысячи боль
ше планового задания.

Отлично трудился в период 
навигации экипаж теплохода 
«ПТ-69», где капитан В. И. 
Типсин. Всю навигацию судно 
проработало без аварий.

Крановщики пристани Э. А. 
Креймер и В. И. Безбородов 
обеспечили высокую произво
дительность кранов на погруз
ке и выгрузке грузов. Они за
няли первое место в социали
стическом соревновании.

Сейчас каргасокские речни
ки несут предоктябрьскую вах
ту. Они обязались к 7 ноября 
подготовить весь флот к ремон
ту, а к 29 марта — ко дню от
крытия XXIII съезда партии — 
и отремонтировать его.

8. ШЕВЧЕНКО, 
начальник Наргасоксной 

пристани.

— п
Информация
Д  Я  Я I

Малая нем- 
В ЧЕСТЬ п л а к с  на я

СЪЕЗДА ПАРТИИ ЧлИ*иГеанйРА
Степанова известна всему 
колл ективу И нгузетсного лес
пром хоза. Передовые лесозаго
товители давно уж е  работаю т 
в счет 1966 года. На 15 октяб 
ря при годовом плане в 12.000 
кубометров бригада Степанова 
заготовила и оттрелевала 
15.370 кубометров. На днях 
бригадир, вал ы цик М. Семигу- 
лин, тра кто р и ст  С. Протасевич, 
сучкор убы  А. Пентегова и 
А. Верш инина собрались, что
бы обсудить свои предсъездов
ские  обязательства. «21 ты ся 
ча кубометров к  1 января!» — 
таково обязательство пере
довой бригады  одного из са
м ы х северны х леспромхозов 
области. Е. ВОЛОДИН.

ПРИСЛУШАЙТЕСЬ многи. 
К ВАШИМ Г *!’
ДИНАМИКАМ % а т и л  и
внимание, к а к  ааметко улуч 
ш илось качество трансляции 
четвертой м осковской  програм 
мы по городской радиосети. 
Дело а том, что .оно  ведется 
сейчас на принципиально 
новой основе. Раньше том

ский  прием ны й центр п р и н и 
мал ее непосредственно по 
эф иру вместе с м ногочислен
ны м и атмосф ерными и про
м ы ш ленны м и помехами. те 
перь по специальном у разре
ш ению  М инистерства связи для 
Томсна выделена кабельная 
пара, и четвертую  програм м у 
мы принимаем непосредствен
но по набелю из М осквы , Это 
позволило резко ул уч ш ить  к а 
чество трансляции . Есть для 
том сних радиослушателей и 
еще одна новость, которая, 
правда, осущ ествится только  н 
ко н ц у  пя тилетки . М осковская 
проектная груп па , находящ ая
ся сейчас в Томске, разраба
тывает проект полной ре ко н 
стр укц и и  радиотрансляцион
ны х сетей. Когда он будет реа
лизован, томичи см огут слу
шать в своих динаминах лю бую  
из трех м осковски х  програм м .

А. КОНОВАЛОВ.

«СНЕЖИНКА» двухэта’Т  
ЖДЕТ НЛИЕНТ0Вном иамен‘ном здании, 
что выросло в городе геоф изи
ков на окраине  Колпаш ева, за 
канчиваю тся последние отде
лочные работы. Его построи 
ли в свободное от работы вре
мя сами будущ ие хозяева i— 
инж енеры , те хн и ки , рабочие 
геоф изической экспед иции . На 
первом этаже здания -«• ую т 
ная кафе-столовая с милым 
названием «С нежинка». Зал 
кафе, рассчитанны й на 50 мест, 
оформлен* в современном сти 
ле. Мебель здесь будет толь
ко  последних моделей. На вто- 
оом этаже здания разместится 
пром товарны й магазин.

Б. ПОТАПОВ.

НОВАЯ’ ABT0MA- ш е и н с к о  м 
ТИЧЕСНАЯ “ каавкчи°-
ваюгея последние подготови
тельные работы к  п у с к у  в 
эксплуатаци ю  новой поточной 
линии , изготовленной на Мос
ковском  м еханическом  заводе. 
Этот соврем енны й м еханизм  
способен вырабаты вать до 600 
килограм м ов вы сококачествен
ного масла в час. М онтаж  
новой линии  производили сле
сар и-м о нтаж ни ки  Ф . А . Кали
нин и В. П. М отунов. О бслужи
вать автом атическую  линию  
поручено передовой бригаде 
мастера-маслодела _-Т. А . Кри- 
вош еиной.

Е. КАЗАНЦЕВА.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ В пере- 
САМОДЕЯТЕЛЬ-
||г,г»*г|1 .ад е  молчат
nu i>  I D нов с к  о г  о
Дома кул ь тур ы  на днях со
стоялся отчетны й концер т  са
модеятельности района. Песни 
советских ком позиторов, са
тира, веселый конф еранс, са
мые разные ж ан ры  были пред
ставлены на сцене. Больше 
всех досталось аплодисментов 
Б. Целищеву и А. Савельеву, 
исполнителям сати ри чески х  
частуш ек. С тихи Есенина и 
М аяновского прочитал дипло
мант ре спуб лика нского  смотра 
сельсной худож ественной  са
модеятельности А. Дёмаков.

В. МАЙКОВ.

П ятница

ВОТ ЭТО УЛОВ! о б ы ч н ы Н м
днем для 

рыбаков К ар га сокско го  района. 
По всем бригадам разнеслась 
весть о необычайном улове, 
добытом на . П рорм товском  
стрежпесне рыбакам и из кол 
хоза имени Куйбы ш ева. За 
один су т ки  рыболовецкая 
бригада Петра Семеновича 
Усова еыловила там 267 к и 
лограммов осетра, 354 ни- 
логра лма м уксун а , больше 
100 килограм м ов сы рка , а все
го — больше 16 ’ центнеров 
ценной рыбы. Такой большой 
улов является рекордны м  для 
октября.

К. ТИМОФЕЕВ.

И н ф о р м а ц и я

Д

В начале этого год* животноводы
Бакчарского района взяли высокие 
обязательства по увеличению произ
водства и продажи продуктов жи
вотноводства в последнем<году семи
летки. Сейчас можно подвести неко
торые итоги выполнения этик обяза
тельств.

Работники молочнотоварных ферм
■ ставили перед собой целы надвить за 

год от каждой коровы по 2.200 ки
лограммов молока. Хорошо потруди
лись доярки и пастухи многих ферм. 
За 9 месяцев 117 доярок района пе
решагнули этот рубеж, нй дои в; по 
v.200 — 2.970 килограммов моло
ка. А доярка колхоза «Заветы Ильи
ча» Д. В. Фомичева, возглавившая 
соревнование, получила по 3.044 ки
лограмма. Ей и девяти другим жен
щинам из колхозов «Заветы Ильича», 
«Прогресс» и «Победа», выполнив
шим условия социалистического со- 
ре'вновани я/ярисвоено зваяй.~«ЗГуч- 
шая доярка района».

V Большая заслуга* в увеличении на
доев молока принадлежит пастухам 
дойных гуртов. 36 из них обеспечи
ли получение за лето более 1.000 ки
лограммов ' молока от коровы. А на 
счету пастухов П. С. Филиппова (кол
хоз «Заветы Ильича»), И. Ибрагимо
ва, Ш. Файзулина, М. Умерова (кол
хоз имени' Жданова) — орлее 1,200

килограммов от каждой коровы. Зва
ние «Лучший пастух района» полу
чили восемь товарищей. 
/Безупречный труд, большинства 

доярок и пастухов позволил к 1 сен
тября получить по 2:123 килограм
ма молока от коровы в среднем по 
району, или на 306 килограммов 
больше того же периода прошлого 
года. 5 октября выполнен годовой 
план по производству и продаже мо-

хоз «Заветы Ильича») я другие по
лечили - за. лето от- каждого животно
го по 1:300 граммов среднесуточно- 
го привеса.

Расчеты показывают, что годовой 
план по продаже мяса хозяйства рай
она выполнят.

Но было бы неправильным счи
тать, что бакчарцы полностью ис
пользуют резервы. Взять хотя бы 
рост поголовья общественного жи-

лока государству. Колхозы района жпяоводства. Если r целом по круп- 
имеют возможность до конца года ] пому рогатому скоту годовой план 
продать еще не "менее 1.000 тонн! развития поголовья выполнен на 
молока сверх плана. 100, а овцам —-  на 126 процентов,

Не отстают и другие животново/то,план увеличения поголовья коров 
ды. К 10 октября бакчарцы выпол- выполнен на 93, а свиней —- на 86 
нили годовой план по продаже яиц в фоцентов. Допущен большой отход 
шерсти и на 89 процентов —■ план юлодняка из-за падежа. За эти,меся- 
продажи мяса. Причем, мяса прода- (Ы пало 324 животных крупного ро- 
но на 5.140 центнеров больше про- гатого скота', 1.280" свиней, 238 овеп. 
шлого года. Если бы этот скот был сохранен, то

Большая заслуга в этом скотников, хозяйства дополнительно получили 
телятниц и свинарок. Так, скотники бы по меньшей мере 1.700 центнеров 
Ф. Горенок, И. Киреев (колхоз име- мяса в. живом весе, а это, бы значи- 
ни. Денина), И. Урзик, В. Петренко тельно повысило, их доходы 
(колхоз имени Жданова), В. Фролов,
Г. Павлов, С. Васильев (колхоз «Се
верное сияние»), Т. Стрелкова (кол-

Ныне'пгаяя зимовка' будет нелег
кой, так-как грубых'и .сочных кор
мов в большинстве колхозов значи

тельно меньше; чем в прошлом году. 
Недостаточно и концентратов. Это 
обязывает всех работников животно
водства особенно хорошо организо
вать уход, за животными, их кормле
ние.

Животноводы колхоза имени Ки
рова- решили организовать работу 
так,; чтобы: ни один килограмм кор
мов не пропал безрезультатно. Со
лому будут скармливать только в из
мельченном и запаренном виде, сме
шивать ее с силосом, проводить 
дрожжевание концентратов. Чтобы 
обогатить корм витаминами, вводит
ся в рацион всех животных хвойная 
мука. Для ее приготовления создается 
специальное звено. В октябре и нояб
ре к фермам подвезут все грубые 
корма. Колхозники взяли обязатель
ство надоить за стойловый период по 
1.200 килограммов молока от коро
вы, призвали последовать их приме
ру всех животноводов района. Бак- 
чарский райком партии одобрил эту 
инициативу.

Сейчас на всех фермах проходят 
совещания: обсуждается почин ки
ровчан, берутся конкретные обяза-

Н О . . .

тельства по организованному про
ведению зимовки скота. Партийные 
организации стремятся улучшить 
массово-политическую работу с жи
вотноводами.

Большинство колхозов своевре
менно подготовил'о помещения к 
приему скота. Хорошо эта работа 
проведена в колхозах имени Кирова, 
«Северное сияние», «Искра», «Заве
ты Ильича», «Сибирь» , и других. А 
вот в колхозах имени Жданова, име
ни Калинина, «Победа» скотные дво
ры еще не готовы.

Подводят животноводов работники 
межколхозной строительной органи
зации. Они строят три коровника, 
пять свинарников. Работы ведутся 
неорганизованно, медленно, колхоз
ники потеряли надежду на то. что в 
этом году строительство будет закон
чено.

Мало еще внимания уделяется ме
ханизации трудоемких процессов на 
животноводческих фермах.

Управление сельского хозяйства 
планировало нынче построить шесть 
механизированных кормоцехов на

свинофермах с механизированн 
раздачей кормов. Но эта работа в 
полнена лишь на одной ферме. Я 
мечалось также механизировать оч 
стку навоза в пяти коровниках, 
делается это только в двух.

Механическое доение применяет 
на протяжении ряда лет в колхоз 
имени Кирова, «Путь Ленина», «( 
верное сияние», «Прогресс» и др 
гих артелях. Оно здесь хорошо се 
зарекомендовало. Специалисты упра 
ления, сельского хозяйства ставя 
задачу в этом году обеспечить мех 
ническим доением 70 процентов с 
щего поголовья коров. Но пока т 
доят только 60 процентов коров.

В колхозе «Заветы Ильича» (пре 
седатель тов. Соколов) механическ 
доение применено на одной ферме 
четырех, хотя правление и парта 
колхоза приняли немало решений 
внедрении такого доения. В колхе 
«Победа» пять ферм, а механическ 
доение применяется только на дву 
Б колхозе имени Ленина механик 
скос доение вообще не внедрялось

С таким отношением к механиз 
пии мирится .управление сельско 
хозяйства,, Пора, наконец, его рабе 
никам перейти от роли наблюдател 
к большой организаторской рабо 
по внедрению в животноводство вс 
го нового, передового.

Н. ШЕРСТНЖ.
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Решения сентябрьскою Пленума ЦК КПСС—в жизнь!
КРАСНОЕ ЗНАМЯ 17 октября 19 6 5  года.

Н А У Ч Н Ы Й
основа всей

Н Л Л 1 1 -
работы

Сколько раз в году руководите
лям нашего треста приходится вы-' 
езжать в лесные районы нашей об
ласти, туда, где живут и трудятся 
строители. Очередная командировка 
обычно вызвана многими причинами. 
Надо проверить выполнение плана, 
расход средств, позаботиться о кад
рах и материалах и,, наконец, про
сто посмотреть, что делается на объ
ектах.

Каждый из нас сталкивается с 
такими вопросами, которые тут же 
требуют неотложных мер. Берешь 
на себя, как говорится, двойную от
ветственность. Там, где заранее пред
видится провал работы, нередко пе
реходишь на язык команды: «Этот
объект закрыть!», «Перевести тех
нику туда-то...» и т. д. и т. п. i 

’ Такие волевые решения при
нимаются в интересах тех про
центов, которые в конечном сче
те определяют работу треста. Одна
ко очень часто подобные админист
ративные методы начинают лихора
дить план строительного управле
ния, не достигают цели, ведут к из
лишним расходам средств, к прямым 
убыткам.

Памятен такой случай. Бывая в 
леспромхозах, руководители комби
ната «Томлес» сделали вывод: из
лишне иметь здесь строительные 
участки. В некоторых действующих 
леспромхозах они, мол, уже не нуж
ны. Руководители с мест стали 
возражать. Но команда все же по- 
следовалц, строительные участки 

были ликвидированы в Нибегинском, 
Ингузетском и других леспромхозах. 
Жизнь, однако, показала, что такие 
меры были преждевременны. При
дется восстанавливать эти строитель
ные участки.

Было бы гораздо лучше, если бы 
прежде, чем принимать решение по 
таким вопросам, руководители по
советовались с партийными органи
зациями, хорошо знающими положе
ние дел на месте. Но в том-то и де
ло, что парторганизации стройуправ
лений редко участвуют в обсужде
нии новых планов. Почти все планы 
мы спускаем сверху как директивы. 
И в самом тресте годовые и перспек
тивные планы не обсуждались ком
мунистами. Правда, такие намерения 
были, но у некоторых коммунистов 
закралось сомнение:

— А какой прок будет из того, 
что мы обсудим план? Бее равно за 
год его будут десятки раз перекраи
вать.

Пожалуй, они были правы. Если 
спросить наших плановиков, сколь
ко раз им приходилось «перекраи
вать» планы, то они наверняка со
бьются со счета. Вспомним даже 
1958 год, когда коммунисты треста 
на своем собрании обсуждали намет
ки семилетнего плана. Образно гово
ря, они вскрывали тогда перспекти
ву всего треста. Были и замечания 
и предложения. А потом парторгани
зация ни разу не возвращалась к об
суждению вопроса, как же выпол
няется семилетка, ибо планы то и 
дело менялись. И финал не удовлет
воряет строителей. Из многих строй
управлений пока только два — Аси- 
новское и Белоярекое —  досрочно 
выполнили задание семилетки по 
сдаче жилья в эксплуатацию.

Разработанные Центральным Ко
митетом партии меры по улучшению 
управления промышленностью, пла
нированию и усилению экономиче
ских стимулов в народном хозяйст
ве требуют ют партийных организа
ций . конкретно заниматься вопроса
ми производства. Основной оценкой 
деятельности строительных органи
заций будет не количество затрачен
ных средств, а готовая продукция, 
то есть введенные в строй объекты.

Коренное улучшение капитально
го строительства невозможно без 
налаживания финансирования, улуч
шения хозрасчетных взаимоотноше

ний между подрядными организаци
ями и заказчиками, улучшения про
ектно-сметного дела и снабжения. 
В самом деле, еще в июне нам при
шлось составлять заявку на строй
материалы под объем работ 1966 
года. Общая плановая контрольная 
цифра строительства была при этом 
неизвестной. А вдруг стройматери
алов закажем больше, чем их по
требуется, и часть вложенных 
средств окажется «замороженной». 
Тресту это невыгодно. Согласовыва
ли этот вопрос с членами партбюро. 
Сидели, рядили и опять же ничего 
определенного не решили.

Такие казусы в планировании ско
вывали инициативу партийных ор
ганизаций. Коммунисты уходили от 
этих вопросов, полагая, что время 
само развяжет неувязку. Ни для ко
го не секрет, что во многих случа
ях строители начинали закладку 
объектов, не имея в полном объеме 
проектно-сметную документацию, не 
зная, как их профинансируют. Все 
это затягивало сдачу объектов .в 
эксплуатацию.

Так, на 1 апреля текущего года 
комбинат «Томлес» не передал нам 
технической документации более чем 
на 280 тысяч рублей годового плана 
подрядных работ. Почти полгода ре
шался вопрос о финансировании 
строительства колбасного цеха Кол- 
пашевского мясокомбината, Асинов- 
ской нефтебазы и других пусковых 
объектов. Давно готовы здания 
трансформаторных подстанций на 
Томском ДСК, Асиновских ЦРММ, 
ремонтно-механические мастерские 
Ново-Тегульдетского, Молчановско- 

го леспромхозов и другие объекты, 
но нет необходимого оборудования. 
В ряде случаев проектное оборудова
ние заменяется другим. И, как пра
вило, с худшими экономическими 
показателями.

А сколько бед терпят строители 
от несвоевременного финаисирова-' 
ния выполненных работ!

В новых условиях коллективы 
предприятий-заказников будут за
интересованы в том, чтобы объекты 
сдавались в точном соответствий с 
проектом и в обусловленные сроки. 
И уж, конечно, не будет таких ка
зусов, чтобы при потребности в 15 
— 20 мест заказывать столовую на 
80, а потом искать причины, чтобы 
не принимать ее в эксплуатацию, 
как поступают сейчас руководители 
Ореховского леспромхоза.

Выше уже говорилось, что при со
ставлении планов капитального стро
ительства коллективы строек и про
мышленных предприятий практиче
ски не принимали участие в их со
ставлении и обсуждении. Тот же се
милетний план был вынесен на ши
рокое обсуждение коммунистов и 
всего коллектива, а затем годовые 
планы составлялись лишь в каби
нетах, без участия общественности. 
Были и такие случаи, когда руково
дителям треста оставалось только 
подписать титульный список.

При новой системе планирования 
предприятие закажет такой объем 
капитального строительства, кото
рый будет экономически обоснован, 
обсужден и рассмотрен коллектива
ми, партийными организациями 
предприятия и стройки. И уж за та
кой план будут, действительно, бо
роться не только руководители, но 
и весь коллектив. Тогда не придет
ся принимать волевых решений.

Мы уже сейчас надеемся, что план 
1966 года предприятия комбината 
«Томлес» — наши основные заказ
чики — рассмотрят очень тщатель
но, точно обусловят сроки выдачи 
технической документации, поставок 
оборудования, примут на себя от
ветственность за своевременность оп
латы работ и установят сроки вво
да объектов. Важно предусмотреть 
необходимый задел новых строек с 
тем, чтобы обеспечить ритмичную 
работу треста в течение года.

В нашем тресте и в строительных 
управлениях уже приступили к со
ставлению плана капитального стро

ительства на 1966 год. Подсчитыва
ются ресурсы и технические сред
ства. Во всей этой работе сейчас 
участвует весь коллектив. По этому 
вопросу созывалось заседание парт
бюро. И сразу стало видно, что пос
ле Пленума ЦК КПСС отношение к 
планированию стало иным. Чувствуя 
свою ответственность и материаль
ную заинтересованность, работники 
треста по-новому взглянули на мно
гие вещи. Чтобы обеспечить безус
ловное выполнение планов, надо ус
петь завезти до конца навигации ос
тавшиеся материалы, инструмент, 
технику, решить вопросы с разме
щением и строительством собствен
ной базы. Эти неотложные дела те
перь в центре внимания партийных 
организаций управлений. Одна из 
главных задач, .которую они ставят 
перед собой,— резко поднять выра
ботку на строительных и монтаж
ных работах. Широко внедряя ак
кордно-премиальную оплату^ труда, 
надо позаботиться о своевременном 
обеспечении строителей всеми необ
ходимыми материалами.

Теперь крайне важно, чтобы рук«Т- j 
водители и партийные организации.? 
строек нашего треста умело испольЦ 
зовали те возможности, которые от
крыл перед нами сентябрьский Пле*1 
нум ЦК КПСС. От этого выиграют.’ 
государство, предприятия-заказчи

ки, стройки и каждый работник.
Б. БАЛАБАЕВ,

Л. секретарь партбюро треста 
«Томлесжелдорстрой».

ПО ПУТИ 
ТЕХНИЧЕСКОГО 

ПРОГРЕССА

ПЕРВЫЙ КИРГИЗСКИЙ 
А В Т О С А М О С В А Л
ФРУНЗЕ, 15 октября. (ТАСС). 

Первый образец автосамосвала с 
трехсторонней ра згр узко й  изго- 
тевлек в К и ргизи и . С м онтирован
ный н *  шасси автомобиля 
«ГАЗ-53Б*, он имеет удлиненны й 
кузо в , удобны й для перевозон 
бестарныч грузов и скота.

1965 год знаменуется для К и р ги 
зки  рождением новой отрасли ин
дустрии  — автомобилестроения. 
Сейчас заверш ается подготовка к 
п у с ку  завода, рассчитанного на 
сборку четы рехтонны х гр узо ви 
ков.

ТАНКЕР С ВОДОМЕТНЫМ 
Д В И ЖИ Т Е Л Е М

АСТРАХАНЬ, 15 октября. (ТАСС). 
На судоремонтном заводе имени 
Ленина построен тан ке р  гр узо 
подъемностью  150 тонн с водомет
ным движителем. Судно такого  ти 
па — новинка . Оно см ожет пере
возить нефть по мелким рекам , 
обслуж ивать колхозы  и совхозы .

Сегодня начато серийное про
изводство судов та ко го  типа.

П О Б Е Д И Л
СИНТЕТИЧЕСКИЙ АЛМАЗ

КИЕВ» 15 октября. (ТАСС). У кр а 
инские уианые разработали техно
логию  использования м икр опо 
рош ка из и скусственного  алмаза 
для ш лиф ования. Для удобства 
нанесени 1 кр о хо тн ы х  алмазных 
зерен на детали станка , дающего 
дс 21500 оборотов в м ин уту , пр и 
готовляется специальная паста — 
смесь м икр опо рош ка , оливнового, 
касторового  или прованского  ма
сел.

На трех стан ка х  параллельно 
прим енялись м икр опо рош ки  н ату
рального и синтетического  алма
за и карбида бора. Победил си н 
тетический  алмаз. Он дает чистую  
обработку материала и экон ом и 
чески выгоден.

Был конец смены. Рабочие выхо
дили с территории завод*, щ

— Братцы, новый «Крокодил» 
вывесили. — за'метил один .из них. 
И целая Группа устремилась к.газет- 
ной витрине, где уже столпился на
род.

— Смотрите-р, досталось ваши: 
бракоделам-строителям! Взялись от
ремонтировать школу и ничего не 
сделали.

— Нам в ней не учиться. Ну 
и ответ! Да за такое отношение с 
работы надо гнать! — возмущаются 
рабочие. .

Тут же, вслух, читаются едкие 
стихи в адрес расхитителя народно
го добра Саросека.

Досталось и работникам пекарни 
орса Шипилову и Желейко, которые 
часто потчуют жителей посёлка сы
рым хлебом.

То смех, то возгласы'возмущения 
вырывались у тех, кто читал шовый 
номер сатирической греты.

Редколлегия газеты «Крокодил» 
— боевая группа. Она быстро выяв
ляет все, что мешает4 слаженной ра
боте, резко бичует бракоделов и ло
дырей, .хапуг и бюрократов. К ее 
сигналам прислушиваются в пос
совете, парткоме и дирекции лесо
завода, по се сообщениям принима
ются строгие меры к нарушителям 
трудовой дисциплины. Вот и после 
этого выступления газеты крепко до
сталось и Саросеку, и Шипилову, и 
Желейко, а прораб Пилей за низкое 
качество, ремонта школы был осво
божден от работы.

Партийная организация Могочии- 
ского лесозавода придает большое 
значение развитию наглядной аги
тации. Лозунги, плакаты, панно,

стенды рассказывают в жизни пред-1 инициаторами областного соревнов*' 
приятия, призывают: рабочих к трзм ни#лесГ
ДОВЫМ достижениям. ::

Сейчас на первый план выдвину
та .задача—довести до сознания каж- 

§1человека ^решения сентябрь-

1965 ГОД' 
ломатери! 
рамных 
ют свои

1ков за выпуск в 
тысяч кубометров пи- 
а рамный поток. Пять 
в успешно выполня- 

тельства. Об успехах

|ого Пленума ЦК партии, Добили- Передовиков производства рамщиков 
вать коллектив на выполнение этих -4-  А- Кравцова, Н. М. Саськова, 
....... ■“ ...........  —■ — --тории завО- 'П. И. Терентьева, Г. Г. Бауэра,решении. Всюду, на территории 

да, у конторы и в цехах, висят лозун
ги, призывающие работать сегодня 
лучше, чем вчера, а завтра лучше, 
чем сегодня.

При обсуждении материалов сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС рабо
чие’ Предприятий взяли новые обя
зательства. Так, к 48-й годов
щине Великого Октября решено 
дать Родине 10 тысяч кубометров 
пиломатериала сверх десятимесяч

ного плана. Этот лозунг вывешен на 
самых видных, местах территории 
завода. Другой призыв, подсказан
ный решениями сентябрьского Пле
нума — дать валовой продукции 
сверх десятимесячного плана на 70 
тысяч рублей, — мобилизует мого- 
чинцев изо дня в день повышать 
производительность труда, чтобы 
встретить Октябрьский праздник тру
довым подарком. Выполнение этих 
обязательств даст возможность кол
лективу завода к 7 ноября выпус
тить валовой продукции на миллион 
рублей сверх семилетнего плана. Об 
этом сообщает один из транспаран
тов.

Против конторы яаводоуправле- 
ния, у проходной установлены стен
ды, широко отражающие жизнь 
предприятия. Здесь же можно уви
деть портреты передовиков производ
ства.

Один из стендов рассказывает о 
планах и социалистических обяза
тельствах коллектива.

Доска показателей освещает ход 
соревнования лесопилыциков.

Большое внимание уделяется про
паганде опыта передовиков, новато
ров и рационализаторов производст
ва. На одном из участков красочно 
оформлен стенд о работе рационали
заторов завода. Даже не искушен
ный в технике человек легко пой
мет, какие новшества в совершенст
вовании производства, снижении се
бестоимости продукции разработали 
механик Г. М. Голещихин. рабочие 
И. 0. Пловинский, Н. И. Попов, 
Е. Т. Игнатов, И. В. Гусаков. Каж
дый новый почин сейчас же дово
дится до сведения коллектива. Пе
редовые рамщики завода тт. Крав
цов, Щербинин и другие выступили

B. С. ̂ Щербинина рассказывают «мол
нии»-̂  стенные газеты. В цехе, где 
работают рамщики, пламенеют при
зывы следовать их примеру, патрио
тическому почину.

Издалека в поселке можно уви
деть над заводом горящие звездоч
ки. Их столько, сколько смен в этот 
день выполнили и перевыполнили 
свои.' производственные задания.

Партийная организация завода 
Придает,. большое значение нагляд
ной .агитации,. Коммунисты понима
ют, какощ силой воздействия на умы 
и сердца людей обладает она, соеди
няя в себе актуальные задачи, об
разность и выразительность.

Кто же они, инициаторы и акти
висты оформления плакатов и «мол
ний», панно и сатирических газет, 
стендов и транспарантов?

Подготовкой всех средств нагляд
ной агитации руководит партийное 
бюро завода. Секретарь партбюро
C. И. Крылович просматривает план 
оформления наглядной агитации, 
подсказывает заведующей заводским 
кабинетом политического просвеще
ния Е. С. Алексеевой, какие перво
очередные задачи стоят перед кол
лективом, что должно найти отраже
ние. Тов. Алексеева внимательно 
продумывает тематику, составляет 
тексты лозунгов, плакатов, вместе с 
художником-оформителем Б. Н. Три
фоновым готовит стенды, витрины.

Сатирическую газету «Крокодил»; 
выпускает редколлегия в составе 
Е. И. Кирчакова, Г. С. Глебова н 
Б. Н. Трифонова.

— Мы стараемся постоянно повы
шать идейно-художественный уро
вень всех средств наглядной агита
ции, — рассказывает секретарь 
партбюро С. И. Крылович. — Не
давно у нас побывала делегация со
ревнующегося с нами Кетского ле
созавода из Колпашевского района. 
Она признала, что наша наглядная 
агитация проста и доходчива. Пра
вильно, своевременно, с высоким ху
дожественным вкусом в оформлений 
отражать жизнь и заботы предприя
тия — в этом мы видим задачу на
глядной агитации.

Я. ШЕСТОПАЛОВ.
Молчановский район. \

Часто на доске показателей Томского манометрового завода рядом 
с красной звездочкой появляется цифра «8». Это значит, что штам
повочный цех № 8 занял первое место за минувший рабочий день. В 
общей доле успеха коллектива — труд штамповщицы ударницы ком
мунистического труда Антониды Силиной. Работает она без брака, 
сменные нормы перевыполняет на 25—30 процентов.

Фото С. Ланцмана.

И  В О Т  З А Т И Х Л И  Б А Р А Б А Н Ы . . .
Дорогие товарищиI Я никогда не писал в газету, поэтому изви

ните, если что не так. Дело вот в чем.. За последнее время в г. Кол- 
пашеве стало много нарушений общественного порядка. Некоторая 
часть молодежи непристойно ведет себя на улице. Пьяные горланят 
на улицах песни, бранятся. Бывает, в магазин входят двое — трое 
пьяных, и им ничего не стоит оскорбить покупателей, продавца.

Почему-то борьба с нарушителями общественного порядка возло
жена у нас только на милицию. Общест венные же организации ни
какого участия в этом не принимают, Па улицах не увидишь людей 
е присными повязками,

Г. ГЛАДКИХ,
электрик колпашевского завода «Металлист*.

Моросит дождь. Поздний вечер. 
На улицах города редкие прохо
жие с трудом пробираются по тро
туарам. Всего несколько улиц в 
центре тускло освещены электри
ческими лампочками. Энергии 
городской станции не хватает да
же для нужд промышленных 
предприятий. Большинство улиц 
города тонет в темноте осенней 
ночи.

Не мудрено, что в такой обета-

-ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ
новке вольготно хулиганам и 

В КАЖДУЮ СЕМЬЮ ------- г... ■  -------  — -

ДО ПОДПИСЧИКА НЕ ДОШЛИ...
Я много лет выписываю га

зеты и журналы. Каждый день 
почтальон приносит ко мне на 
квартиру несколько изданий. 
Приятно держать в руках еще 
пахнущую краской газету. Вол
нует’ радостное предчувствие: 
сейчас будто распахнется окно 
в широкий мир.

Интерес к печатному слову 
я стараюсь передать окружаю
щим: 28 лет распространяю на 
общественных началах газеты 
и журналы. С большим удовле
творением вишу, как растет в 
нашем районе число подписчи
ков В этом, как в зеркале, — 
рост культуры трудящихся.

Нас, любителей чтения, очень 
огорчает, ч что подписчикам не
аккуратно доставляют газеты и 
журналы. В текущем году, на
пример, я яе получил несколь
ко номеров «Правды», «Изве
стий», «Комсомольской прав
ды» и «Молодого ленинца». Не
достающие номера пришлось по
купать в киоске «Союзпечати».

Недоставленные в срок жур
налы «Новое время» и брошю
ру народного университета 
культуры мне принесли лишь 
после многих звонков в район
ный узел связи. Притом с боль
шим опозданием: «Новое вре
мя» Jsfs 10, вышедший в марте,—:

только 24 мая, февральский 
номер журнала «Фанультет пе
дагогических знаний» —12 мая, 
брошюру народного универси
тета «Факультет здоровья» за 
первое полуюдие так и не до
ставили. Начальник j агентства 
«Союзпечати» тов. Кривошеин 
обешал вернуть за них деньги, 
но до сих пор не сделал этого.

Унте несколько лет рабочие 
и служащие подписываются на 
газеты и журналы у обществен
ных распространителей. С ра
ботников «Союзпечати» и осо
бенно почтальонов эта работа 
по существу снята. Обществен
ные распространители выписы
вают периодику лишь членам 
своих коллективов. Дальше уч
реждений они не идут. А кто 
охватит подпиской домохозяек, 
пенсионеров?

Иные из них сами не смогут 
подписаться. Вспоминаю, как в 
прошлом году я встретил в ка
бинете тов. Кривошеина пен
сионера тов. Кудрявцева, он 
попросил принять подписку на 
«Известия». Отказа, конечно, 
не было. Но стоило ли застав
лять больного, преклонных лет 
человека шагать за километр 
и узел связи? Ведь почтальоны 
два раоа в день разносят газе
ты и письма жителям поселка 
на своих участках. Они знают 
всех адресатов, их корреспон

денцию. Знают, кто из них не
выписывает газет и журналов. 
Он мог бы побеседовать, воз
будить интерес к печатному
слову.

Нередко почтальон видит, 
что у подписчика истекает срок 
подписки. Почему бы не напом
нить о необходимости продлить 
подписку? Ведь это нетрудно 
сделать.

Мне думается, что почталь
онов надо привлечь к этому, 
более того — поощрять мате
риально тех из них, кто даст 
той или иной газете много но
вых читателей.

Пока такой заинтересован
ности у них нет, инициативу 
проявляют немногие. Что им 
дадут, то и разносят. Наиболее 
же отсталые даже сердятся: 
«Много газет приходится раз
носить, сумки и так тяжелые, 
новые подписчики — лишняя 
тяжесть*.

Но таких единицы. Большин
ство почтальонов будет радо 
привлечь новых подписчиков, 
дагь людям духовную пищу.

В. ПРОКОПЧУК, 
старший бухгалтер Карга- 
сокской межрайонной базы 
управления снабжения и 
сбыта при Томском облис
полкоме. ,

пьяницам. Сразу оговоримся: их 
не так уж много. Но в связи с 
тем, что с ними по-настоящему 
не борются, они, прямо скажем,, 
очень бросаются в глаза. Между 
прочим, они не чувствуют на се
бе строгого взгляда и ясным днем. 
Все лето излюбленным местом 
пьяниц были скверы на углу 
улиц Кирова и Белинского. К их 
услугам здесь магазин № 2 и па
латка Колпашевторга. Они распо
лагались на мягкой траве в тени 
деревьев, распивали волку, гор
ланили, бранились. И все это на 
глазах у подростков, молодежи, 
прохожих. С наступлением холо
дов пьянииы перекочевали в бо
лее удобные места.

Нередко можно наблюдать та
кие картины. Группа подвыпив
ших молодых людей идет по тро
туару. Пожилой человек или жен
щина заблаговременно сворачи
вают в сторону, чтобы не нар
ваться на неприятность. Подвы
пивший молодой чрловек безна
казанно может прийти на тайны 
в городской Дом культуры, в ки
нотеатр, устроить драку.

Можно привести немало воз
мутительных случаев. Группа 
врачей возвращалась домой. Трое 
подвыпивших хулиганов, один из 
которых был несовершеннолет
ний, завязали- драку. Одного из 
врачей ударили так, что он поте
рял сознание. Следователь отде
ла милиции тов. Куликов равно
душно отнесся к атому факту, в 
действиях хулиганов он не ус
мотрел состава преступления (!?). 
А хулиганам того и надо. Чувст
вуя, что им не дают должного от
пора, они все больше наглеют.

Трагически могла окончиться 
встреча с хулиганами спортсмена 
К. Им просто не понравилось, 
что человек идет по улице. Завя
зав ссору, один из хулиганов, 
совсем еще молодой человек, на
нес К. удар Ножом в грудь и по
вредил легкой,

Да, далеко не благополучно с 
общественным порядком в г. Кол- 
пашеве.

Еще два года назад было ре
шено начать борьбу за то, чтобы 
превратить Колпашево в город 
высокопроизводительного труда, 
образцового общественного поряд
ка и высокой культуры. Когда -  
горсовет начал готовиться к про
ведению сессии е обсуждением 
такого вопроса, трудящиеся пред
приятии и организаций города 
на своих собраниях активно об
суждали проект решения. Они 
внесли много хороших предложе
ний. Однако добрые решения, за
мечательная инициатива, о ко
торой так много говорили и шум
но били в барабаны, похоронены 
в грудах бумаг.

В прошлом году на восьмой 
сессии горсовет возвращался к 
этому вопросу. Снова появилось 
решение, в котором пестрели тра
фаретные изречения: «Мы доби
лись определенных успехов» (в 
доказательство приводились циф
ры, что в городе и пригородной 
зоне созданы 52 народные дру
жины. В них числятся 1:375 
дружинников, на предприятиях и 
в организациях имеется 44 това
рищеских суда).' 1.375 дружин- 
никпв! Если бы даже треть их на 
самом деле выполняла свои обя
занности, то слово «хулиган» жи
тели Колпашева давно вычеркну
ли бы из своего лексикона.

Но в решении сессии было и 
такое выражение: «Вместе с тем 
имеется много серьезных недос
татков». И тогда прояснялось, 
что положение с охраной общест
венного порядка в городе по- 
прежнему неудовлетворительное. 
Вместо конкретных мер снова 
яамелькали выражения: «потребо
вать», «активизировать», «ко
ренным образом улучшить» и так 
далее.

Затих шум словесных бараба
нов. О намеченных мероприяти
ях по превращению Колпашева 
в город высокопроизводительного 
труда, образцового общественно
го порядка и высокой культуры 
напоминают только выцветшие 
лозунги и плакаты.

Я попытался выяснить, почему 
так получилось, что мешает кол- 
пашевцам навести порядок на 
улицах своего города.

Беседую с заместителем на

чальника отдела милиции А. А. 
Коваленко.

—• Да, фактов нарушения об
щественного порядка в сравнении 
с прошлым годом стало больше, 
— сокрушается он, — Мы ста
раемся их вскрывать и обсуждать 
в коллективах. Нас беспокоит, 
что на ряде предприятий далеко 
не удовлетворительно’ поставлена 
воспитательная работа. Приведу 
такой пример. Из коллектива 
Средне-Обской комплексной гео
физической экспедиции за девять 
месяцев этого года было достав
лено в вытрезвитель 145 человек. 
Не лучше положение в ремонтно- 
эксплуатационной базе геолого- 
управления. Часты случаи пьян
ки молодежи в ремонтно-строи
тельном управлении. Беспокоит 
нас также сельское профессио
нально-техническое училище 
№ 2.

А. А. Коваленко попытался 
вскрыть причины, почему особен
но часты случаи хулшанства 
среди подростков. Подростки, по 
каким-то причинам перешедшие 

„из дневной школы в вечернюю, 
обычно начинают работать. Но в 
ином коллективе они остаются на 
задворках, их не вовлекают в об
щественную жизнь, никто не по
заботится даже подружить «труд
ного» подростка с хорошим ра
бочим. А бывает еще хуже. В 
СУ-23, например, пришел в брига
ду каменщиков подросток К). Ты- 
ряткин. Бригадир В. И. Ширя- 

• ев начал отрицательно влиять на 
паренька. Они стали вместе про
пивать аарпллту Юрия. Дело до
шло до того, что оба попали в 
вытрезвитель. Но на запрос ми
лиции руководители предприятия 
дали прекрасную характеристику 
бригадиру.

Некоторые руководители пред
приятий воспитательную работу 
с молодежью считают обузой. Ха

рактерно в этом отношении пове
дение начальника Нарымского 
эксплуатационного участка реч
ного пароходства И. С. Зыряно
ва. Когда его просили взять на 
работу подростка, начальник за
махал обеими руками:

— У нас коллектив тяжелый, 
воспитывать мы не можем. Не 
приму!

Так и отказал.
На заседание исполкома горсо

вета пригласили некоторых руко
водителей и заслушали их отчет о 
воспитательной работе в коллек
тивах. Однако положение мало 
улучшилось. Общественные орга
низации города по-прежнему в 
стороне. Они не озабочены охра
ной общественного порядка. На
родная дружина бездействует. На 
многих предприятиях дружины 
числятся на бумаге. Совершенно 
не участвует в этой работе мно
гочисленный отряд комсомольцев.

— Делами дружины занимает
ся горком КПСС, — говорит сек
ретарь горкома ВЛКСМ тов. Арен- 
‘кина. — У нас ость только... 
красные повязки.

Тов. Аренкина припомнила, 
что в прошлом году милиция пе
редала горкому ВЛКСМ списки 
«трудных» подростков. Затем 
подростков закрепили за комсо
мольскими организациями школ 
и предприятий. На этом и закон
чилась кампания. Сейчас никто 
не знает, что из этой попытки по
лучилось.

Колпашрвцы хорошо трудятся, 
интересно живут. Город хороше
ет, строится. Но омрачают наст
роение жителей города дикие вы
ходки распоясавшихся хулига
нов. Их немного, они трусливы. 
Колпашевцы должны вымести 
хулиганов своей рабочей метлой, 
как выметают мусор из дома.

п. колотовкин,
наш соб. корр.

Ф Й Р М А  Ж И В Ы Х  С А М О Ц В Е Т О В
КАЛИНИНГРАД, 1 5  октября. (ТАСС). Шесть звероводческих совхозов 

области объединены в единую организацию. Отныне все хозяйственные, 
племенные и коммерческие дела будут решаться комплексно.

Звероводство — самая молодая отрасль хозяйства области. Всего шесть 
лет назад сюда была завезена небольшая партия норок и песцов. В втом 
году общее маточное поголовье зверьков уже достигло 35 тысяч. За окрас
ку меха прибалтийские норки получили поэтическое название «сапфир», 
«изумруд*, «пастель*.

В прошлом гаду по итогам конкурса калининградская черная норка аа« 
воевала первое место среди зверосовхозов страны. Селекционеры совхозов 
продолжают работать над улучшением окраски песца и норки ■— счерного 
бриллианта».

Предполагается, что молодая фирма даст, га год более миллиона руб* 
лей прибыли, — * "  -■ —

\
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Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

И Н О В Ы Е  З А Ж Г Л И С Ь  К И Н О Э К Р А Н Ы
Трудно переоценить значение кино в нашей жизни. Особенно 

в условиях нашей таежной области. Киномеханик на вездеходе, 
вертолете, а то и в обласке пробирается со своими банками и 
проектором в самые глухие места. И жители отдаленных посел
ков, чуть ли не-одновременно с горожанами, смотрят новые ки
нофильмы. Вот почему открытие нового кинотеатра, новый ки
нолекторий или кинофестиваль — большое событие в культур
ной жизни.
— Чем порадуют работники 

кинофикации многочисленную 
армию кинозрителей нашей об
ласти в ближайшее время? — 
с таким вопросом’ обратился 
наш корреспондент к начальни
ку областного управления ки
нофикации И. М. Толмачеву.

В октябрьские праздники,
— ответил Иван Михайлович,
— вспыхнут новые киноэкраны 
в самых разных 'концах нашей 
области. Возьмем, хотя бы Бак- 
чарский район. Здесь седьмого 
ноября состоятся первые кино- 
сеансы- в таежном поселке Кен
га. до которого и добраться-то 
трудно. Начнут работать ста
ционарные киноустановки в се
ле Первомайке, поселке Косой 
Лог, селах Санникове и Высо
кий Яр. К новому году станут 
регулярно смотреть кинофиль
мы и в поселке Плотникове.

Бакчар в этом плане—не ис
ключение. Новые стационарные 
установки открываются и уже 
открылись во многих районах 
области. И не только обычные, 
но и широкоэкранные. Взять, к 
примеру, Александровский рай
он, где до сих пор не было ши
роких экранов. Инициативу на 
себя здесь взяли нефтеразвед- 
чики. Силами Александровской 
нефтеразведочной экспедиции в

городке геологов построен ши
рокоэкранный кинотеатр на 250 
мест. Он тоже откроется 7 но
ября. Широкоэкранные уста
новки качали работать в этом 
году в Верегаеве Тегульдетско- 
го района и пос. Комсомоль
ском Первомайского района. 
Теперь широкоэкранные филь
мы там смотрят лесорубы. За
ложены широкоэкранные кино
театры в пос. Тогуре Колпашев- 
ского района и в самом Колпа- 
шеве. Могу сообщить прият
ную новость и томичам. Сей
час готовится проектная доку
ментация для строительства на 
улице Розы Люксембург широ
коформатного кинотеатра. Мы 
еще не видели такого экрана: 
его ширина будет 21 метр, а 
высота — семь метров. Строи
тельство кинотеатра начнется в 
1966 году.

Всего в нашей области с на
чала этого года введено в дей
ствие 145 новых стационарных 
проекторов в сельской местно
сти. Для их обслуживания от
правлено на село 60 новых пе
редвижных электростанций.

— Что делают работники ки
нофикации для привлечения 
массового зрителя и расшире
ния его кругозора?

— Этим целям служит про

ходящий сейчас всероссийский 
смотр сельских киноустановок. 
В его задачи входит улучшение 
обслуживания сельского зрите
ля. В центральных усадьбах 
каждого колхоза, совхоза, в 
центральных поселках леспром
хозов сейчас открываются ки
нолектории. Кинолекторий — 
традиционная форма- работы со 
зрителем в нашей области. Уже 
несколько лет такие лектории 
успешно работают в Шегар- 
ском, Асиновском и Первомай
ском районах. Всего в области 
уже создано 140 кинолекториев. 
В качестве лекторов в них вы
ступают сельские работники 
культуры. Они же проводят и 
киноконференции зрителей с 
обсуждением наиболее интерес
ных фильмов. Мы стараемся, 
чтобы такие конференции ве
лись квалифицированно, повы
шали эстетический уровень 
сельского кинозрителя. Недав
но в Кривошеине специально 
для работников культуры райо
на была проведена показатель
ная конференция по фильму 
«На завтрашней улице». После 
такой встречи товарищи смогут 
лучше провести подобные кон 
ференции на местах. Опыт кри 
вошеинцев мы стараемся рас 
пространить на другие районы 
Скоро, например, киноконфе 
ренция по фильму «Свет дале 
кой звезды» состоится для ра 
ботиков культуры Томского 
района.

Интересное мероприятие мы 
готовим и для томичей. 9 нояб
ря начнется кинофестиваль, по

священный работникам ЧК и
советской разведки. Он откро
ется новой картиной студии 
«Мосфильм» «Как вас теперь 
называй?», поставленной В. Че
ботаревым. Томичи увидят так
же другой новый фильм — «Иг
ра без правил», снятый по сце
нарию Л. Шейнина. Будут по
казаны лучшие фильмы на че
кистскую тему, снятые в пос
ледние годы. Во время фестива
ля сбудут организованы кино
конференции зрителей, на ко
торых выступят работники гос
безопасности.

Вводим и другие формы 
работы со зрителем. Так, мы 
стираемся распространить на 
всю область инициативу, прояв
ленную лучшим киномехаником 
Асиновского района В. П. Жел- 
товым, который стал распрост
ранять билеты по домам кол
хозников. Сейчас пригласитель
ные билеты на новые фильмы 
распространяют многие сель
ские почтальоны.

— Темпы кинофикации об
ласти, — сказал в заключение 
И. М. Толмачев, — были бы 
большими, если бы нас не под
водили строители. Несмотря на 
то, что управление кинофикации 
своевременно сдало всю нужную 
документацию, до сих пор не 
строится новый кинотеатр в 
Каргаске. Такая же история 
происходит и с кинотеатром в 
Томске на ул. Алтайской.

Но так или иначе, каждый ме
сяц все новые и новые сотни 
жителей области становятся 
постоянными кинозрителями. И 
это радует.

К О Н Ц Е Р Т

у к р а и н с к о г о

S Д Н Е В Н И К
И С К У С С Т В

а н с а м б л я

Не очень балуют томских любите
лей музыки камерные ансамбли. По
этому приезд в Томск украинского 
квартета был особенно приятным. 
Этот коллектив, созданный в 1951 
году из выпускников Киевской кон
серватории, с 1962 года носит имя 
украинского композитора Лысенко. 
Серьезным испытанием мастерства 
коллектива явился Международный 
конкурс имени Лео Вейнера в Буда
пеште в 1963 году, где квартет был 
удостоен звания лауреата. В состав 
квартета входят: Александр Кравчук 
(первая скрипка), Борис Скворцов 
(вторая скрипка), Юрий Холодов 
(альт), Леонид Краснощек (виолон
чель). •

Концерт, который украинские му
зыканты дали в Томске, 'был интерес
ным уже по своей программе. Испол
нялись произведения Шуберта, Двор
жака, Бартока, Шостаковича, Про
кофьева — композиторов самых раз
личных стилей и эпох. В первом от
делении прозвучал ранний квартет 
Шуберта ля бемоль мажор. Он, как 
и другие ранние произведения ком
позитора, написан под впечатлением 
творчества Моцарта и Гайдна. Ис
полняя эта произведение, коллектив 
показал хорошую слаженность, отто
ченность деталей, вдумчивость. Боль
шой интерес вызвал исполняющийся 
в первом отделении квартет Дворжа
ка фа мажор, созданный в 1893 году. 
Это произведение прозвучало в кон
церте тонко и выразительно. Особен

но хорошо звучит пиано. Музыканты 
достигают здесь особой прозрачно
сти звука, особой напевности (первая 
и вторая части). Третья часть и фи
нал были сыграны ярким звуком, с 
большим артистическим подъемом.

Истинное наслаждение доставил 
слушателям исполнявшийся во вто
ром отделении третий квартет Шоста 
ковича. написанный под впечатлением 
Великой Отечественной войны. Яс
ность музыкальной мысли и особен
ная логика в развитии, присущая 
композитору, мужественность и тра
гизм, борьба и раздумья — все зто 
было передано музыкантами ярко и 
артистично.

Из других произведений, исполняв
шихся в этот вечер, наибольшее впе
чатление произвела музыка украин
ского композитора Всеволода Рожде
ственского (кВ ссылке» из квартета, 
посвященного памяти Т. Шевченко). 
Исполнение этого произведения до
стигло большой драматической силы. 
Коллектив продемонстрировал здесь 
и мастерство звуковой имитации.

В заключение концерта, прошедше
го с большим успехом, тонко и изящ
но прозвучали две «Мимолетности» 
Прокофьева, со вкусом и глубоким 
пониманием стиля композатора было 
исполнено гениальное адажио Мо
царта. Большой интерес вызвали так
же два скерцо — венгерского компо
зитора Белы ■ Бартока и немецкого 
композитора Макса Реггера.

М. ШОЛОХОВ—ЛАУРЕАТ 
НОБЕЛЕВСКОЙ ПРЕМИИ
СТОКГОЛЬМ, 15 октября, 

(ТАСС). Советскому писателю Мв* 
хайлу Шолохову присуждена Но
белевская премия по литературе 
за 1965 год. Это решение принял 
здесь Нобелевский комитет на сво
ем сегодняшнем заседании.

Когда равнодушных 
н е  б ы л о

АЛМ А-АТА, 15 октяб ря . (ТАСС). 8 
ходе второго дня м у ж ско го  чемпио
ната страны  по легкой  атлетике  бы
ло два особенно вол ную щ и х момен
та...

Первый, иогда хар ько вчан и н  Ген
надии Близнецов преодолел ■ п р ы ж 
ке с шестом пятим етровую  вы соту. 
Новый ренорд CCCPI Даже сам чем
пион не сразу поверил своим глазам , 
когда планка осталась неподвижной 
после его п р ы ж ка . Еще бы: не один 
раз пы тался Геннадий взять ату вы 
соту, но она не поддавалась.

И, конечно, не было на стадионе 
эавнодуш ны х, когда м осквич И горь 

'Гер-Ованесян решил передать золо
тую  медаль, ко торую  он получил за 
победу в п р ы ж к а х  в длину с резуль
татом 818 сантим етров, не вы ступа 
ю щ ем у в Алма-Ате из-за травм ы  на
шему «косм ическом у» п р ы гу н у  Ва
лерию Брумелю.

Чемпионами страны  сегодня стали 
такж е : киевлянин  В иктор К уд и н скн й  
(3.000 м с препятствиям и за 8 м ин. 
41,4 сек.), ленинградец Олег Р айко 
(1.500 м за 3.44,3), киевлянин  Вадим 
А р х и л ч у к  (400 м за 46,5) и команда 
Ленинграда (эстафета 4X100 м за 
39,4).

н к т о
Н Е  З А Б Ы Т ! .

рабочего металлургического комби
ната Род юна Ксенофонтовича Се
менюка. Он тоже ходил с участни
ками слета, рассказывал им о на
чале войны, о мужестве погранич-
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В С Т Р Е Ч А  С Г Е Р О Я М И  Б Р Е С Т С К О Й  К Р Е П О С Т И ---------------------------- очень Добродушный чело

век. Встретиться с ним 
было трудно. У каждого 
масса вопросов, да тут еще 
такой случай со спасенным 
знаменем. Но сибирякам 

, Родион Ксенофонтович 
был рад. Он показал нам 
знамя дивизиона и расска
зал его историю.

...Немцы решили сте
реть с земли Брестскую 
крепость. Они пустили в 
ход бомбы в 1.800 кило
граммов. От их-- разры
вов ходуном --ходили 

казематы древних фортов. О 
том, 'что Восточный форт еще про
держится, даже думать, было не
чего. Тогда майор «Гаврилов прика
зал Семенюку закопать знамя, что
бы оно не попало к врагу. (Семе
нюк все время носил его под гим
настеркой). С каждым часом враг 
усиливал натиск. Солдат решил 
немедленно выполнить приказ 
командира. Вместе с двумя бойца
ми он завернул знамя в брезент, 
накрыл его цинковым ведром и за
копал в одном из казематов. Едва 
они это сделали, как в форт вор
вались немцы. Один из красноар
мейцев был тут же убит, а двоих, 
в том' числе и Семенюка, захвати
ли в плен.

Прошли годы, но Родион Ксено
фонтович все, время помнил о зна
мени дивизиона. Помнил везде — 
и в плену, и потом, уже работая в 
Новокузнецке. И когда страна за
говорила о Брестской крепости — 
величественном «Варяге» Великой 
Отечественной войны, как назвал 
ее потом писатель Сергей Смир
нов, Р. К Семенюк сразу же обра
тился в военкомат и рассказал о 
знамени. Но там, его не поняли, 
вернее, не захотели понять: воен
ком оказался чиновником, действо
вавшим по старым циркулярам, в 
которых рекомендовалось не дове-

г. ХЛОПКОВ.
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земляка, сибиряка из Кузбасса

■ Весной прош лого  года бюро Том
ско го  обком а ВЛКСМ утвердило и н и 
ц и ативн ую  гр у п п у  по установлению  
имен и увековечению  комсомольцев- 
том ичей. героически  по гиб ш и х на 
ф ронтах Великой Отечественной вой
ны .

С тех пор прош ло уж е  больше го
да. Что же сделали за это время эн 
тузиасты ? Н аписано семь глав «Ге
роической  кн и ги »  о подвигах неиз
вестны х героев-том ичей. В этом году 
в Томске появились улицы  имени 
трех Героев С оветского Союза — 
А лексея Лебедева, Василия С мирно
ва, Ф еоктиста  Триф онова, о ко торы х 
впервы е рассказала инициативная 

гр уп п а  на страницах  областной мо
лодежной газеты . Во м н огих  ш колах 
созданы музеи боевой славы. 8 мая 
ком сом ольцы  К а р га со кско го  района 
яаложили па м ятн и к  своим погибш им  
зем лякам . А 28 ию ня — в День со
ветской  молодежи — в самом север
ном селе нашей области — А лександ
ровском  — был о т кр ы т  па м ятни к 
А лексею  Лебедеву, повторивш ем у 
подвиг М а тр г.о ва .

Группа продолжает свою  работу. 
Она за ко н чи т  ее к  50-летию Совет
ской  власти, ко гд а  будет написана 
последняя страница «Героической 
кн и ги » , когда в Л агерном саду на бе
ре гу  Томи встанет м онум ент в честь 
по гиб ш и х на войне комсомольцев 
наш ей области.

Недавно несколько  человек из и н и 
циативной  гр уп п ы  Том ского  обкома 
ВЛКСМ — Р. Романов, А. Сабанцев, 
Г. Ильин, секретарь А лександ ровско 
го райком а ВЛКСМ Ю. Кузи н  и уче
ница одиннадцатого класса ш колы  
N9 50 г. Том ска  Т. П лахотню к •— 
приняли  участие во Всесоюзном сле
те боевой славы. Этот слет проходил

на земле легендарной Брестской кр е 
пости.

Сегодня в нашей газете выступает 
том ски й  ж ур н а л и ст  Р. Романов, ко 
торы й  рассказы вает об одной встре
че с уча стн и ка м и  героической  оборо
ны крепости  над Бугом,

V

Н ОЧЬ' была тихая. Все 
кругом погрузилось в 
глубокий сон, А обитате
лям палатки Центрально
го штаба слета не спалось. 
Стрелка часов уже под

ходила к назначенной минуте. 
3 часа 15 минут. Тогда, 24 года 
назад, 22 июня 1941 года в это 
время здесь, в Брестской крепо
сти, упал первый снаряд — нача
лась война. Бессмертный брестский 
гарнизон первым принял на себя 
вероломный удар гитлеровской 
Германии, приостановив продвиже
ние именитой 45-й дивизии фюре
ра. захватившей Варшаву, Париж.

3 часа 15 минут... Маршал Со
ветского Союза И. С. Конев, на
чальник штаба нашего .слета, объ
являет тревогу. Лагерь моменталь
но просыпается. Все бегут к цент
ральному острову. А громкогово
рители на всю крепость уже раз
носят тревожное: «Сегодня,., без 
объявления войны...» Эти слова 
произнес московский диктор в тот 
день. Кажется, что и в Этом, чуть 
брезжущем утре есть что-то тре

вожное. Богатырские звуки «Свя
щенной войны» разрывают тиши
ну. И как бы воочию представ
ляешь, как было в ту ночь, когда 
стоявшие наготове фашистские ор
ды получили разбойничий гитле
ровский приказ...

...На капонире Восточного фор
та пламенем полыхает государ
ственный флаг нашей Родины. 
Внизу военный оркестр играет 
марш. Прожектор выхватывает из 
темноты опаленное огнем и взры
вами боевое знамя старой крепо
сти. Идут ее легендарные защит
ники! Идет бессмертный гарнизон! 
Вот он, командир Восточного фор-, 
та. Герой Советского Союза Петр 
Михайлович Гаврилов, подвиг ко
торого буквально ошеломил гитле
ровских офицеров, привыкших до 
этого так легко побеждать. Они 
съезжались, смотрели на него, без 
сознания захваченного в плен, и 
не верил.и, что этот человек мог 
столько дней продержаться в кре
пости, уже захваченной врагом и 
бороться с ним. Вон он, замести
тель погибшего полкового комис
сара Е. Фомина, комсорг 84-го 
стрелкового полка Самвел Мате- 
восян. Поистине легендарный Гав- 
рош Брестской крепости — Петя 
Клыпа! Теперь он, конечно, взрос
лый человек, Петр Сергеевич. Но |

тогда в первые дни войны он был 
четырнадцатилетним мальчиком, 
служил в музыкантском взводе. 
Тогда он и показал свое бесстра
шие. не раз подползал к обстрели
ваемой из пулеметов реке и добы
вал воду для детей и раненых. По
том бежал из фашистского плена.

Идут военфельдшер Раиса Аба
кумова, сержант Родион Семенюк, 
который несколько лет назад отко
пал спрятанное им в первые дни 
войны знамя 393-го отдельного зе
нитно-артиллерийского дивизиона. 
Оно теперь стало знаменем кре
пости. Идут герои. Их около трид
цати, оставшихся в живых и при
ехавших на наш слет боевой сла
вы. Они становятся рядом с И. С. 
Коневым, маршалом артиллерии 
В. И. Казаковьш, космонавтом 
П. Р. Поповичем. Скромные люди, 
великие люди! Это они разруши
ли «план Барбаросса», по которо
му Гитлер рассчитывал захватить 
Брестскую крепость в воскресенье, 
к 12 часам дня. Крепость продер
жалась больше месяца...

Герои ведут нас по крепостным 
развалинам. В свете прожекторов 
они рассказывают, как это было. 
Здесь лилась их кровь. Здесь уми
рали их товарищи. Здесь они стоя
ли насмерть!..

Под утро я встретил нашего

рять людям, побывавшим в плену. 
О том, как теперь быть с тем са
мым знаменем, он ни слова не ска
зал. И Семенюк ушел...

Подвиг героев Брестской крепо
сти стал всенародным подвигом. 
Имя «защитник Бреста» стало си
нонимом слова «герой». Родион 
Ксенофонтович написал в Мини
стерство обороны СССР.

— В Брестскую крепость впер
вые после войны я приехал осенью 
1956 года. Что было в сорок пер
вом; все помню, как сейчас... — 
Родион Ксенофонтович показывает 
в сторону Восточного форта, где 
сейчас заложена Аллея Героев.

— Вон там находится каземат,
в котором мы ' закопали знамя. 
Шел я туда и земли под ногами 
не чувствовал: а вдруг не найду... 
Со мной пошло несколько солдат, 
офицеров. Начали копать солда
ты, но взял лопатку сам. Сам ре
шил. Пот лил, руки тряслись: а
вдруг не найду... -Потом ~ лопата 
звякнула о какое-то железо. Вед
ро! То самое ведро, которым в 
сорок первом я закрыл знамя. Ос
торожно вынимаю его — и точно: 
знамя нашего дивизиона. Вы по
нимаете?!..

Через несколько дней в крепо
сти над Бугом был выстроен лич

ный состав военной части, и Семе"
нюк торжественно передал Музею 
обороны спасенное знамя артил
лерийского дивизиона. Оно хранит
ся там и сейчас.
. Делегация томичей уже знала, 
что за спасение знамени Родион 
Ксенофонтович награжден высокой 
правительственной наградой — 
орденом боевого Красного Знаме
ни. Мы горячо поздравили нашего 
сибиряка-героя.

Родион Ксенофонтович развер
нул книгу «Брестская крепость» и 
под фотографией, где он стоит вме
сте с этим знаменем, написал:

«Землякам-томичам. Желаю са
мых наилучших успехов в жизни, 
Р. Семенюк».

Прошло четыре дня слета — 
четыре дня встреч, рассказов, пе
реживаний. Брестская крепость- 
герой провожала участников слета 
артиллерийским салютом.

Р. РОМАНОВ.
Брест — Томск. 1

***
НА СНИМКАХ: слева — Брест- 

ская крепость. Развалины солдат
ского клуба. Справа — Р. К. Се
менюк дает автограф инженеру* 
конструктору СКВ, члену коми
тета ВЛКСМ завода «Сибэлектро- 
мотор» Геннадию Ильину.

а р у м
СЕССИЯ ГЕНЕРАЛЬНОЙ а с с а м б л е и

На конгрессе профсоюзов
ВАРШАВА, 15 октября. Спец 

корр. В. Кузнецов и И. Масленни
ков передают: На вчерашнем ве
чернем заседании VI Всемирного 
конгресса профсоюзов продолжа
лась дискуссия. Генеральный сек
ретарь Всекипрской федерации 
труда А. Зиартидис выразил глу 
бокую благодарность ВФП, проф
союзам Советского Союза и дру
гих социалистических стран за мо
ральную и материальную поддерж
ку киприотов в их борьбе против 
колониального господства.

Генеральный секретарь между
народного объединения профсоюза 
строителей Вейкко Порккала от 
имени объединения одобрил докла
ды ВФП, представленные конгрес
су. Член совета Всеобщей федера
ции рабочих профсоюзов Сирии 
Хасан Сасила подчеркнул, что 
только единство действий может 
быть гарантией успешной борьбы 
трудящихся против монополисти
ческого капитала, за националь
ную независимость стран и наро
дов, за мирное решение важней
ших проблем.

Мы сильны, сказал он, благода
ря дружбе рабочих и народов со
циалистического лагеря. Мы высо
ко ценим помощь, которую они 
уже оказали нам в политической, 
экономической и военной областях.

Проникновение американского 
капитала в национальную эконо
мику Колумбии — таково основ
ное содержание речи представите
ля этой страны П. Вентуры, Он 
отметил,- что 80 процентов всех 
ключевых позиций g экономике

сосредоточено сейчас в руках моно
полистов США.

На вчерашнем вечернем заседа
нии выступили также представите
ли Новой Каледонии, Никарагуа, 
Албании ь других стран.

НЬЮ-ЙОРК, 15 октября, жил был распространен н на под
(ТАСС). В общей политической дис
куссии 14 октября на утреннем 
заседании Генеральной Ассамблеи 
первым выступил представитель 
Иордании Хазом Нусейби. Он под
черкнул значение палестинской 
проблемы и призывал ООН содей
ствовать ее решению. «Нам хоте
лось бы, — сказал далее иордан
ский представитель, — чтобы мо
сковский договор о частичном за
прещении испытаний ядерного ору-

Положение в Индонезии
ЛОНДОН, 15 октября. (ТАСС) 

Правые элементы из религиозных 
организаций совершили вчера на
падение на расположенный неда
леко от Джакарты частный уни
верситет, принадлежащий китай
цам, об этом сообщает корреспон
дент агентства Рейтер из Джакар
ты. В результате столкновения, в 
котором. было пущено в ход хо
лодное и огнестрельное оружие, 
1 человек убит и около 250 ране
но. На место происшествия были 
направлены усиленные наряды 
полиции и бронемашины, Поли
ция произвела аресты,

V
ЛОНДОН. 15 октября. (ТАСС). 

Президент Индонезии Сукарно 
провел сеюдня во дворце «Мерде- 
ка» совещание с рядом министров 
и военачальников. Как сообщает 
корреспондент агентства Рейтер из 
Сингапура, ссылаясь на индонезий
ское радио, на совещании обсуж
дался вопрос о «движении 30 сен
тября», лидеры которого пыта
лись совершить государственный 
переворот. В совещании принима
ли участие все три заместителя 
премьер-министра — Субандрио, 
Леймена и Салех, вновь назна
ченный командующий сухопутны
ми силами Индонезии генерал-май
ор Сухарто, а также генералы Ах
мада, Вирахадикусума и Луспою-
Д о..

ЛОНДОН, 15 октября. (ТАСС). 
Индонезийское верховное коман
дование отдало вчера вечером 
приказ о временной приостановке 
действий против элементов, заме
шанных в попытке государственно- 
ю  переворота 30 сентября. Указы
вается, что этот приказ издан в 
интересах поддержания мира и об
легчения расследований в связи с 
попыIкой переворота. Об этом сооб
щил корреспондент агентства Рей
тер из Джакарты,

земные ядерчые испытания. Важ
нее всего правительство Иордании 
считает предложение о заключе
нии договора о нераспространении 
ядерного оружия. Такой до: ов.ор 
нужно заключить как можно ско
рее», '

Министр иностранных дел Маль- 
гашской Республики Альбер Силла 
говорил о необходимости обеспе
чить всем народам право на само
определение и независимость и в 
этой связи коснулся положения в 
Африке, в частности, в Мозамби
ке, Анголе, Южной Родезии.

Министр иностранных дел Кип 
ра Спирос Киприану подчеркнул 
что ничем нельзя оправдать за
держку с осуществлением Деклара
ции ООН о предоставлении неза
висимости колониальным странам 
и народам. „

Киприану указал па важность 
включения в повестку дня XX сес
сии в качестве отдельного пункта 
вопроса «О недопустимости вмеша
тельства во внутренние дела госу
дарств, об ограждении их незави
симости и суверенитета», предло
женного министром иностранных 
дел СССР А. А. Громыко.

КРИЗИС КОАЛИЦИОННЫХ ПЕРЕГОВОРОВ Б БОННЕ
ВОИН, 15 октября, Корр. ТАСС 

А. Тюпаев передает: Политическая
грызня м еж .:/ партиями и группиров
ками в ФРГ из-за постов в новом 
правительства приобретает все более 
ожесточенный характер. Проходив
шие вчера переговоры о составе 
коалиционного кабинета показали, 
что требование об уходе председа
теля СВДП Менде с поста министра 
по общегерма :ским вопросам, выдви
нутое сразу после выборов наиболее 
правой группировкой в руководстве 
ХДС/ХСС. встречает поддержку дру
гих лидеров этой крупнейшей запад
ногерманской правящ ей партии.

Вчера вечером в Бонне было объ
явлено, что продолжавш иеся в тече
ние дня переговоры между руково
дителями ХДС/ХСС н свободной де
мократической партией на принесли

j  каких-дибз результатов.

Как было объявлено после пере 
говоров, поедставители ХДС/ХСС 
предъявил! своему «младшему парт
неру» по коалиции требование о воз
вращ енки христианским демокра
там поста министра по общ егерман
ским вопросам, который принадлежал 
этой партии до 1963 года. В евою 
очередь, руководители евободной 
демократической партии расценили 
эго требование как шаг, который 
привел бы ь значительному ослабле
нию позиии! СВДП в будущем коа
лиционном прчвительстве. Как под
черки ваеть.- в специальном коммю
нике, опубликованном сегодня вече
ром, тем самым ХДС/ХСС стремится 
лишить свободную демократическую 
партию какой-либо возможности ока
зы вать воздействие «на политику в 
германском вопросе и на внешнюю 

ПолитикУ в целому

НЬЮ-ЙОРК, 15 октября. (ТАСС).
На Генеральной Ассамблее ООН 
продолжается общая- политическая 
дискуссия. Первым на дневном пле
нарном заседании 14 октября вы
ступил Абубакар. представитель 
Сингапура, молодого государства, 
недавно принятою в члены ООН.

Мы хотим .мира, заявил он, хо
тим, чтобы нас оставили в покое, 
чтобы мы могли беспрепятственно 
развивать свою страну.

Делегат Сингапура заявил, что 
в своей внегйней политике его стра
на будет придерживаться принци
па неприсоединения.

Глава аф-янской делегации Пеж- 
вак заявил, что Афганистан под
держивает инициативу Советского 
Союза, предложившего рассмот
реть на XX сессии вопро-с «О недо
пустимости вмешательства во внут
ренние дела государств, об ограж
дении их независимости и сувере
нитета».

Премьер министр и министр 
иностранных дел Лаоса Суванна 
Фума сказал, что со времени окон
чания второй мировой войны меж
дународная обстановка никогда не 
была’ столь угрожающей, как сей
час. Часть Азии уже охвачена ог
нем войны. Учащаются погранич
ные инциденты между различными 
странами. Колониализм отчаянно 
цепляется за свои привилегии. Ра
совая дискриминация приводит к 
взрывам гнева и отчаяния.

Суванна Фума заметил, что од
ной из главных причин нынешней 
напряженности является нежела
ние МН01ИХ государств соблюдать 
принципы мирного сосуществова
ния.

Народ Лаоса, продолжал Суван
на Фума, не желает ничего, кроме 
искреннего выполнения всеми сто
ронами соглашений 1962 года, га
рантировавших нейтралитет Лаоса.

На заседании выступили также 
представители Ирана и Пакистана. 
Последний возражал против дово
дов индийского представителя отно
сительно принадлежности » штата 
Джамму и Кашмира, *

Р ассел  порвал с лейбористской партией!
ЛОНДОН, 15 октября. (ТАСС). 

Вчера вечером известный англий
ский философ Вертран Рассел публич
но порвал свой билет члена лейбо
ристской партии в знак протеста про
тив проводимой правительством Аш 
глии политики поддержки американ
ской агрессии во Вьетнаме.

Выступая на митинге в Лондоне, 
созванном участниками «Движения 
за ядерное разоружение», Бертран 
Рассел, который был членом лейбо
ристской партии 51 год, заявил, что 
правительство Вильсона " проводит 
прежнюю империалистическую поли
тику Англии, выражающуюся, в част
ности, в согласии с умышленными 
бомбардировками школ, больниц и 
приютов для сирот во Вьетнаме.

Рассел заявил, что во Вьетнаме ве
дется война «дикости и разнуздан
ной жестокости».

Касаясь предвыборных обещаний 
руководителей лейбористской партии 
в поддержку мира, Рассел сказал: «Я 
столкнулся с самым бесстыдным пре
дательством. Лейбористское прави
тельство сделало все, что в его вла
сти, чтобы не допустить распростра
нения сведений о жестокостях, тво
рящихся во Вьетнаме».

Рассел заявил, что он не может 
больше оставаться членом этой так 
называемой лейбористской партии. 
«Своим раболепством перед Амери
кой лейбористское правительство по
могает привести мир к полной ката
строфе».

Рассел сказал, что настало время
создать новую партию, которая ста
ла бы более точно представлять идеа
лы пионеров лейбористской партии.

П р ова л  а м е р и к а н с к о й  о п е р а ц и и
НЬЮ-ЙОРК, 15 октября. 

(ТАСС). Потерпела провал круп
ная совместная операция амери
канских войск и их южновьетнам
ских марионеток в джунглях Ан- 
Кхе к северо-востоку от Сайгона. 
Как уже сообщалось, в течение 
пяти дней 5,5 тысячи американ
ских солдат из первой воздушно-

десантной дивизии безуспешно пы
тались окружить крупные части 
сил Армии освобождения.

Американские части, участво
вавшие в операции, по сообщению 
агентства ЮПИ, переброшены из 
района боев в район шоссе номер 

ЦЭ между Куйньоном и Плейку,

Совещания в Леопольдвиле
ЛОНДОН, 15 октября. (ТАСС) 

В Леопольдвиле проходят беспре
рывные совещания различных по
литических группировок, на кото
рых обсуждается вопрос об усло
виях вхождения в новое конголез
ское правительство, которое фор
мирует кандидат в премьеры Эва
рист Кимба.

Как сообщает из Леопольдвиля 
корреспондент агентства Рейтер, 
вчера Эварист Кимба принял быв
шего премьера Моиза Чомбе, с ко
торым обсуждал возможность 
участия возглавляемой Чомбе пар

тии «нонако* в новом правитель
стве. Отвечая после беседы на воп
росы журналистов, Кимба подчерк
нул, что заинтересован в участии 
«конако», в правительстве как по
литической группировки. Если же 
«конако» выдвинет в состав пра
вительства в качестве своего пред
ставителя Моиза Чомбе, то это бы
ло бы весьма хорошо для меня, 
заявил Кимба, добавив, что этот 
вопрос должна решить сама «ко
нако». Ответ этой партии Кимба 
ожидает получить завтра после 
совещания. к о щ $ е  пррведут сего- 
/ЩТшерЬм лидеры лшищадъ

- t
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 17 октября 1965 года.:

g  РЯД ли редакция журнала «Октябрь» суме
ла бы и на нескольких газетных страницах 

дать представление о разнообразии наших жан
ров, разделов, рубрик (кроме основных — про
зы, поэзии, очерка и литературной критики, — 
у нас ведь есть и юмористический отдел «С улыб
кой», и «Дневник», и дискуссионный «Клуб», 
и «Наука», и «За рубежом»). Впрочем, мы уве
рены, что читатель так или иначе знаком с луч
шими произведениями, печатавшимися в «Ок
тябре» в последнее время, — скажем, с лири
ческими записями Я. Брыля «Горсть солнечных 
лучей», романом-хроникой М. Шагинян «Первая 
всероссийская», повестями Е. Карпова, И. Лав
рова, В. Собко, воспоминаниями Героя Советско
го Союза Н. Г. Кузнецова, статьями И. Кузьми
чева о современном военном романе, В. Чивили
хина о судьбе российских лесов, Г. Платонова о 
проблемах развития современной биологии...

В наших ближайших планах — публикация 
мемуарного произведения поэта А. Мариенгофа 
«Роман с друзьями», рассказывающего о С. Есе
нине, В. Качалове, В. Мейерхольде, В. Маяков
ском, романа Г. Серебряковой «Предшествие», 
посвященного последним годам жизни Энгельса, 
в частности, о его связи с русским революцион
ным движением. В «Нлубе «Октября» мы про
ведем две большие дискуссии — о преподавании 
советской литературы в средней школе и по 
статье Г. Платонова — о путях дальнейшего 
развития нашей биологической науки.

Естественно, уже сейчас не только работники 
редакции, но и наши читатели думают о том, что 
будет опубликовано в журнале в предстоящем 
ходу. Редакция готовит к печати ряд интерес
ных произведений: большой роман С. Сартакова 
« Философский камень», действие которого на
чинается в годы гражданской войны в Сибири:

повесть волжаьина В. Бритвина «Против тече
ния» — главный герой ее, рыбинспектор, ве
дет острую борьбу с бесхозяйственностью в отно
шении к нашим природным богатствам; повесть 
В. Ханжина, посвященную сегодняшним пробле
мам жизни рабгчих, строителей железной дороги, 
на ноторой пересекаются пути двух журнали
стов, по-разному относящихся к своему долгу и 
жизненному призванию... Нет возможности, да и 
нужды перечислять и пересназывать все инте
ресные рукописи, которые переданы нам авто
рами для опубликования. В активе журнала не
мало рассказчиков, поэтов, очеркистов, нрити- 
ков... Как и прежде, мы хотим, чтобы журнал 
«Октябрь», вступающий в сорок третий год 
своего существования, рука об руку с другими 
нашими литературно-художественными издания
ми способствовал развитию советской литера
туры, по-боевому служил своему народу.

Д. СТАРИКОВ,
зам. главного редактора журнала «Октябрь».
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Иван ХАРАБАРОВ
О с е н ь  в  Б р а т с к е

В Братске осень —
морозная, синяя, 

По-сибирски добра и щедра,
Между листьев червонных осинника 
Ангара —

будто сплав серебра!

В Братсне осень, погожая осень, 
По-сентябрьски светла и ясна,

Между лиственниц
и между сосен — 

Моря Братского голубизна!
Так прозрачен и чист этот воздух, 
Так прохладная синь глубока!
В ледяную ангарскую воду 

Загляделась в молчанье тайга.
Ей казалось, что мир ее вечен,

Но развеялась древняя мгла,
Пред созданием рук человечьих 
В удивленьи тайга замерла!
Море Братское, —

светлая чаша

С молодою ангарской водой, 
Пожелтевшие зябкие чащи —
Как орнамент ее золотой! >

У НАС4*

В ГОСТЯХ-

ж у р н а . 1

ш я

Борис КАУРОВ

П А М Я Т Ь
Отчий дом. С распахнутой двери 
Путь начнется по метелям белым, 
Положу в котомку сухари,
Поцелую маму неумело.
О, как много высназать мне надо! 
Но стыжусь родных. И потому 
Я тебя своим прощальным взглядом, 
Только взглядом молча обниму.
И уйду. И дсГлго, будешь ты 
Письма слать по адресам по новым— 
В пересылки, в роты, на фронты,
В пункты спешных переформировок. 
А потом — притихшим майским

утром,
Отгремевшим залпами свинца, 
Поведут нас новые маршруты 
Переформировывать сердца.
Не тропой, не узкою хожапкой — 
Большаками по земле мы шли.
Я солгу, сказав, что мне не жалко 
Юности, оставленной вдали.
Отчий дом. И слезы, и объятья...
И глаза твои...
И сухари.
Это — память. И стою опять я 
Молча у распахнутой двери.
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К О Г Д А  М Е Р Ц А Ю Т  З В Е З Д Ы
ИНУЛИСЬ друг 
на друга две си
лы, неистовые, 
исполи н с к и е. 
Схлестнулись ост
рием в острие. 
Не искрами, а 
пламенем До неба 
озарились поля 

(Зоев у „основания Курской дуги. 
Кто наступает, кто обороняется, 
—' первое: время трудно было 
понять. Огонь гасился огнем, 
против броЦц поднималась бро
ня, атаки отбивались контрата
ками. С неба и по земле, отвес
но й настильно прошивался воз
дух встречными потоками чу
гуна, железа, стали, горячего 
свинца.

Наконец, когда забрезжил 
рассвет, но еще не погасли звез
ды, русский солдат бросил в 
грозную тишину удивительное 
емкое слово о противнике:»

— Ухайдакались!..
— Ты хотел сказать — вы

дохлись, — возразил ему дру
гой.

— Нет, выдыхаются люди, 
лошади, а эти на гусеницах, на 
моторах перли...

Катя Чернышева, прислуши
ваясь к разговору солдат, ни
как не могла понять, о чем они 
спорят. Она стояла с санитар
ной сумкой в окопе возле ог
невых позиций противотанковой 
батареи, поставленной в засаду. 
Катю послали. сюда, в отдель
ный противотанковый дивизион 
из медсанбата дивизии на долж
ность санитарного инструктора 
в тот же день, как возобнови
лись боевые действия.

— Нам известно, — сказал 
ей начсандив, — в колхозном 
доме отдыха для фронтовиков 
вы работали как санитарная се
стра, помогли подняться на но
ги одному очень больному ко
мандиру, а теперь подали заяв
ление зачислить вас как добро
вольца в дивизию.

Катя хотела возразить, что не 
она, а ее отец лечил команди
ра и еще нельзя считать, что 
тот поднялся на ноги, за ним 
еще нужен уход. Однако нач- 
сандиву некогда было выслу
шивать такие объяснения, от
ветила односложно:

— Да.
— Вот и хорошо,-— будто 

обрадовался начсандив, — на
правляю вас в распоряжение 
командующего артиллерией ди
визии на должность санитарно
го инструктора отдельного про
тивотанкового дивизиона.

—- Слушаюсь, — по-военно
му ответила Катя.

Тот человек, что ушел- тай
ком из дома отдыха с больной 
ногой, числился здесь началь
ником артиллерийской развед
ки дивизиона. Его позывной 
был обозначен цифрой «13».

Говорит «чертова дюжи
на», — звучал его голос в на
ушниках рации, — вижу ко
робочки с крестами. Ползут в 
квадрат двадцать восемь. Мунд
штуки плюются из квадрата че
тырнадцать.

О Т Р Ы В О К  ИЗ П О В Е С Т И  
«КОМДИВ БЕССМ ЕРТН Ы Х»

Где он находился и откуда 
передавал такие сведения, ни
кто не мог сказать: разведчики, 
в том числе и артиллерийские, 
всегда впереди. Катя долго ис
кала повод, чтобы прорваться 
вперед, и только на исходе 
седьмых суток боевых, действий 
ночью оказалась в батарее, ко
торая стояла в противополож
ной засаде. Тут был ранен на
водчик орудия. Его надо было 
перевязать. Перевязала и ос
талась возле раненого, который 
воспротивился, не захотел ухо
дить из засады.

— Не пойду, — возражал 
он. — Сначала дождусь рас
света, посмотрю, чем все это 
кончится, а там видно будет.

По законам санитарной служ
бы Катя не могла, не имела 
права согласиться с ним, но ей 
самой хотелось остаться тут. 
Она считала, что эта батарея 
находится ближе к противнику, 
чем наблюдательный пункт.

Раненый наводчик орудия, 
что находился под наблюдением 
Кати, устремил взгляд в небо и 
заговорил, словно в бреду:

—Заморгали, милые, пере
мигиваться начали. От стыда, 
небось, свои золотые ресницы 
укоротили. От стыда...

— В своей незакончен
ной диссертации «Человек и 
звезды» я утверждал, что наш 
ум в прямом смысле слова не
сет звездное происхождение. 
Мы—истинные дети труда и све
та звезд. Не будь сияющих не
бесных тел, на земле, в лучшем 
случае появились бы. лишь при
митивные существа, мозг кото
рых мог оказаться не в голове, 
а рассеянным по всему телу.

Раненый наводчик противо
танкового орудия, кажется, го
тов был долго и много рассуж
дать на тему своей диссерта
ции. Но в этот момент небо над 
батареей располосовали снаря
ды «катюш». Они, словно ко
меты с огненными хвостами, 
устремились ввысь, казалось— 
во вселенную, к звездам.

...Все тронулись, все двину
лись туда, вперед, на запад. 
Орудия смолкли.

И когда орудия снова раз
вернулись и последовала коман
да «к бою!», она спохватилась 
— куда девался раненый на
водчик? Спросила командира 
батареи. Тот ответил:

— За нашего астронома не 
беспокойтесь. Его тянет к звез
дам. Раз пошли вперед, значит, 
он там будет лечить свои ра
ны...

Идя вперед вместе с орудий
ными расчетами, которые со
провождали пехоту огнем и 
колесами. Катя надеялась до
гнать «тринадцатого», он все 
время был где-то впереди. При

форсировании Десны, а затем 
Днепра, в боях за днепровский 
плацдарм она буквально шла 
по его свежему следу, но ни ра
зу не могла увидеть даже его 
спины.

В операции на Житомирском 
направлении Катя отстала от 
него очень далеко. Он, как по
том ей стало известно, захва
тил у немцев бронетранспортер 
и преследовал отходящие ча
сти противника на трофейной 

/технике, указывал цели артил
лерии, наводил нашу авиацию 
на скопление группировки не
мецких гойск, которые в районе 
Коростеня были отрезаны и ок
ружены. И только там, за Ко- 
ростенем, «тринадцатый» — 
начальник артиллерийской раз
ведки дивизии — вышел из 
строя, и Катя догнала его. Он 
уже не мог двигаться — был 
без сознания от тяжелого ране
ния и контузии.

Доставка раненого команди
ра в армейский госпиталь ос
ложнялась в те дни тем, что в 
тылы наших войск прорвались 
немецкие танки. Где свои, где 
чужие, — никто не мог как сле
дует рассказать.' И девушка, 
взявшая на себя, казалось, не
посильную задачу — спасти 
умирающего человека, — иска
ла пути самостоятельно. Три 
дня и три ночи пробиралась 
она на санитарной повозке по 
проселкам и перелескам. Благо 
у нее был опыт партизанской 
разведчицы, и она более ста ки
лометр зв смогла преодолеть, 
избегая прямых встреч с фаши
стами. Когда, наконец, добра
лась до Дымерского госпиталя, 
больной командир дышал с 
большими перерывами, губы по
синели, глаза провалились, но
га почернела. По внешним при
знакам он был уже мертв, и 
только пульс еще оставлял ка
кие-то надежды .на жизнь. В 
Дымерском госпитале его не 
приняли, направили в Дарницу, 
во фронтовой хирургический, 
чтоб отнять ногу и тем попы
таться вернуть его к жизни.

Палаты хирургического отде
ления в Дарнице были так пе
реполнены, что между койками 
не было проходов. Больные ле
жали сплошняком, а раненых 
все подвозили и подвозили. Ка
тя пробиралась со своим боль
ным к главному хирургу. Тот 
посмотрел, подумал и сказал:

— Возвращайтееь, девушка, 
в свою часть.

— Одна или с ним?
— Можете найти себе друго

го попутчика.
— Доктор... — Катя только 

взглядом могла выразить свое 
возмущение.

Где направление на боль
ного? — спросил хирург.

*— Я привезла его 
добровольно.

— Добровольно... Ну 
вот что, оставляйте 
больного, мы знаем, 
что делать с ним, и 
уходите, не мешайте 
работать.

— Нет, я подожду,
— возразила Катя.

— Комендант! — за
кричал хирург, — уве
дите эту девушку под 
конвоем за пределы 
госпиталя.

— Слушаюсь,—раз
дался голос за спиной.
— Следуйте за мной.

Катя уходила с тер- 
>итории госпиталя под ‘ 
юнвоем двух солдат, 
гак арестованная. У во
рот остановилась, огля
нулась и не поверила 
своим глазам: вслед за 
ней на носилках несли

человека, с которым она так 
долго пробивалась сюда. Нес
ли в покойницкую.

И почернело небо в ее гла
зах, подкосились ноги. Очну
лась в полночь на повозке. Кто 
ее положил сюда — неизвестно. 
В бескрайней выси искрились 
звезды. Она нашла глазами са
мую яркую, почему-то вспомнив 
разговор с раненым наводчи
ком орудия, который стыдил 
звезды. Может быть, он в самом 
деле был прав, упрекая их за 
то, что они не завершили свою 
работу над разумом человека. 
Но ведь потом тот наводчик сам 
пошел р бой...

В тот час Катя еще не знала 
по юности и девичьей неопытно
сти, что у большой и чистой 
любви есть своя звезда, и хоть 
не каждому человеку удается 
дотянуться до нее, он все рав: 
но всю свою жизнь бережет ее 
в сердце, как самую светлую 
мечту.

Вернувшись в свою часть, а 
затем и в родное село, она ни
кому не сказала, что из ее рук 
взяли и унесли в покойницкую 
человека, которого называли 
здесь, во многих селах Курской 
области, «бессмертным»... 
Пусть остается жить в созна
нии людей бессмертным. Ей не 
хотелось огорчать людей 
вестью о смерти человека, с 
которым они связывали, если не 
вое, то большинство успехов на 
фронте.

Но она ошиблась: комдив вы
жил.

Владимир

ЛИФШИЦ КАК НАПИСАТЬ ПАРОДИЮ
Однажды утром вы просы

паетесь с желанием написать 
литературную пародию. Нет ни
чего проще! Наскоро умывшись 
и позавтракав, вы садитесь за 
стол и наугад открываете сбор
ник приглянувшегося вам поэта. 
Допустим, на глаза вам попа
дается такая строфа:

Я спал на свежем клевере, 
в телеге,

И ночью вдруг почувствовал 
во сне,

Как будто И стремлюсь
куда-то в беге,

Но тяжесть наполняет
ноги мне.

Стоп! Больше ничего не надо. 
Можно приступать к сочинению.

На чем спал поэт? На клеве
ре. Где спал? В телеге. Что он 
почувствовал? Что куда-то бе
жит. А еще что? Тяжесть в но
гах. Прекрасно! Ваша задача 

довести это все до абсурда 
Ваша сверхзадача — дать по
нять читателю, что талантливый 
поэт бездарен. Если же вам 
удастся при этом намекнуть, 
что он, к тому же, еще и не 
чист на руку, — считайте, что 
пародия удалась.

Способов доведения ясной 
поэтической мысли до абсурда 
имеется несколько. Самый рас

пространенный (см. пародии 
Б. Кежуна) — оттолкнувшись 
от какой нибудь безобидной де
тали,' нагромоздить подобных 
деталей как можно больше. Вы 
помните, на чем спал поэт? На 
клевере? А вы сделайте так:

Я спал на свежем клевере, 
на кашке,

На тимофеевке и на осоке 
спал.,.

Правда смешно? А можно еще 
смешнее:

По мне ползли различные 
букашки

И майский жук мне ноздри 
щекотал.

Дело сделано. Поэт выглядит 
уже довольно глупо. Но можно 
было бы усилить пародию и 
другим ходом, по-своему объяс
нив причину столь крепкого по
этического сна:

Я спал на свежем клевере, 
на кашке,

. На тимофеевке и на осоке 
спал,

И, в результате выпитой 
рюмашки,

В ногах сквозь сон
я тяжесть ощущал.

Xoti вы и лишились бука
шек и колоритного майского 
жука, зато дали понять чита

телю, что поэт нализался. Это 
важнее.

Ну, а теперь вспомните, что, 
испытывая в ногах тяжесть, по
эт во сне все же куда-то бежал. 
А куда может бежать поэт и 
наяву и во сне? Ясно, куда!.. 
Пародии В. Соловьева дают на 
этот вопрос недвусмысленный 
ответ. Поэтому смело заканчи
вайте свое сочинение таким 
двустишием:

Ворочаясь всю ночь
в зеленой массе,

Стремился я за гонораром 
к кассе!..

При желании, вы можете при
сочинить пару строк о том, что, 
проснувшись, поэт обнаружил 
себя вовсе не в телеге, а в «Вол
ге», или, еще лучше,, в собст
венной «Чайке».

Вот и все. Остается попро
сить художника Игина — он че
ловек покладистый — нарисо
вать шарж на пародируемого 
поэта, — и публикация обеспе
чена.

Говорят, что есть пародисты, 
предпочитающие другие спосо
бы бочинения литературных па
родий. Но они не нуждаются в 
советах, руководствуясь исклю
чительно собственным талантом 
и вкусом.

В нашей обществ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное .знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по поне
дельникам, средам и пятни
цам.

В очередную неделю при
ем ведут:

18 октября, в понедель- 
. ник, с 16 до 19 часов, —

еннои приемной
председатель народного суда 
Ленинского района Е. Д. 
Иванов.

20 октября, в среду, с 10 
до 13 часов, —- заведующий 
городским отделом культу-» 
ры Б. С. Симоненко.

22 октября, в пятницу, с 
16 до 19 часов, — инспектор- 
ревизор Кировского райсо

беса Л. В. Дондо.

ПОГОДА

17 октября по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, осадки в виде дождя и 
мокрого снега, по восточным рай
онам — без осадков, ветер юго- 
западный, 3 — 7 метров в секунду. 
Температура ночью 0—5 градусов 
мороза, днем — 0 —5 градусов 
тепла.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.
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ГОМСКИР. ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

17 октября, днем — «Мой бедный 
Марат», вечером — «Денис Давыдов». 

19 октября — «Денис Давыдов».
Начало спектаклей: лиевнОго — в

12 час., вечерних — в 19-час. 30 мин.
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
17 Октября. Большой зал — «Но
вый Дон-Ж уан» — 9-30, 11-20,
13- 10, 15, 16-50, 18-40, 20-30, 22-20.
Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «Свет далекой 
звезды» (две серии) — 9, 11-35,
14 10. 16-45, 19-20. 21-55.
Зал нинохронини  — «Вальс сво
боды», «В Монтевидео» — ю ,
12- 20, 14-40, 17, 19. «Дебют моло
дых», «В горах мое сердце», «Ла
ты ш ские  стрелки» — 11-10, 13-30. 
15-50, 18-10, 20-30. 21-40.
18 октября. Большой зал —
♦ Любимая» — 9, 10-55, 12-50,
14- 45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25. 
Малый зал — «Новый Дон-Ж уан»
— 9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20.
Зал ки н о хр о н и ки  — «Горизонт», 
«Киноальманах» № 1 за 1965 год.
— 10. 11-05, 12-10. 13-15, 14-20.
15- 25. 16-30, 17-35. 18-40. 19-45
20 50. 21-55.
17 октября, в 14 чае. 40 мин. в 
зале кинохроники состоится зри
тельская конференция по об
суждению кинофильма «Свет да
лекой звезды».
Приглашаются все желающие 
(вход в зрительный, зал с пере
улка Нахановича).

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — 17 и 18 октября
— «Новый Дон-Ж уан» — 9-30, 
11-20. 13-10, 15, 16-50, 18-40. 20-30, 
22-20. Дети до 16 лет не допу
скаются.
Зеленый зал. 17 октября — «Но
вый Дон-Ж уан» — 12-40, 14-30
16- 20, 18-10, 20, 21-50. Дети . до
16 лет не допускаются.
Для детей — «С казка о Мальчи- 
ш е-Кибальчиш е» — 9-30, 11-05.
18 октября — «Любимая» — 12-40
14- 20. 16, 17-10. 19 20, 21. 22-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ
17 октября. Большой зал — «Но
вый Дон-Ж уан» — 10, 11-45, 13-30,
15- 15. 17-10, 18-55, 20 40, 22-25.
Дети до 16' лет не допускаются. 
Малый зал — «Свет даленой 
звезды» (две серии) — 9, 11-35. 
14-10, 16-45, 19-20. 21-55.
18 октября. Большой зал — «Лю
бимая» — 9-40, 11-15, 12-50. 14-25, 
16, 17-35. 19-10, 20-4.3. 22-20. 
Малый зал — «Новый Дон-Ж уан» 
10, 11-45, 13-30, 15-15, 17-10, 18-55. 
20-40. 22-25.

«ПИОНЕР»
17 октября *— «П риклю чения То
ли Клю квина» — 9, 10-30. 12,
13- 30, 15, 16-30. «Великий Кар у
зо» —  18, 20, 22.

ГОРОДСКОГО САДА
17 октября — «П ризрак «П рин
цессы Индии» — 14-30, 16-30,
18-30 20-30,

18 октября — «Свет далекой звез
ды» (две серии) —15. 17-40, 20-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
17 октября — «Завещание мил
лионера» — 16-15, 18, 19-45, 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

~  «Помни, Каспар!» — 13, 15, 17.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17 оитября
15.00. Экран — школьникам. 17.30 

«В надре — будни земли». Фотоин 
формации. 17.40. «Друзьям кино». 
19.10. Вниманию  родителей. Начина
ем урони английского  язы ка  для ма
лыш ей. 19.25. На экране — фильмы 
телевизионных студий страны. «Твоя 
дорога» (Алма-Ата). 19.55. «Страницы 
опер и балетов». 20.50. Новая кино
хроника. 21.00. Киноповесть «Первый 
снег». (По произведению В. Росляко
ва «Один из нас»).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 октября
18.30. «Наша газета в 1966 году» 

Беседа зам. редактора газеты «Крас 
ное знамя» Е. М. Шатохина. 18.40 
Документальный фильм «Куба —да!» 
19.35. Рассказы  об искусстве. «У ху 
д ож н ико в  Дальнего Востока». 19.45 
«По нашей стране». Сообщения кор 
респондентов ТАСС. 19.55. Музы 
кальный антракт. 20.00. Труж еникам  
сельского хозяйства. В программе 
«Готовимся н X X III съезду партии» 
«Опыт лучш их — всем хозяйствам» 
«Сельская новь». 20.40. Телевизион
ные новости. 21.00. Лучшие фильмы 
советскою  кино. «Партийный билет».

Грузорпе автохозяйство АГ» 5 
примет на работу: газоэлектросвар 
шика, токарей по металлу, слеса
рей по ремонту двигателей, авто 
слесарей, шоферов, карбюратор 
щика.

Обращаться: г. Томск 23, пере
улок Циолковского, 1, телефон 
62-66 2 — 1

Объединенный совет по био- !

J на соискание ученой степени J 
{ доктора биологических наук { 
> А. В. Положий на тему: «Бобо- J 
j вые Средней Сибири».
I С диссертацией можно озна- < 
\ комиться в научной библиотеке J 
! университета. }

Кафедры немецкого и англий
ского языков, профбюро факуль
тета автоматических систем Том
ского политехнического институ
та : выражают глубокое соболез
нование старшему преподавате
лю Кузьминой Нине Петровне 
по.поводу смерти ее отца

ОКОЛЕЛОВА 
Петра Семеновича.

Конторе снабжения треста
«Томекстрой» на постоянную ра
боту срочно требуются грузчики. 

Оплата труда сдельная. 
Обращаться: г. Томск 12, улица 

Чуйская, 23. 3 —1

р ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН1

I .  .
Строительному управлению № 3 

треста «Томекстрой» на постоян
ную работу требуются: рабочие
всех строительных специальностей 
и счетовод-расчетчик.

Обращаться: г. Томск 4, прос
пект имени Ленина, 39.

Управление государственного страхования по Томской обла
сти напоминает, что , 5 сентября истек последний срок уплаты 
страховых платежей по обязательному окладному страхованию. 
Страховые платежи перешли в недоимку, на которую ежедневно 
начисляется пеня.

Во избежание дальнейшего начисления пени, просьба к граж
данам, не уплатившим страховые платежи, погасить задолжен
ность в ближайшее время.

Госстрах также'принимает на добровольное страхование до
машнее имущество и строения.

Для заключения договоров добровольного страхования обра- 
щайтесь к агентам или в инспекцию Госстраха, телефоны м м  
41-90 и 49-18.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в четверг , 28 октября 1965 г., в 17 час. 30 мин.
в актовом зале института на заседании межвузовского совета при 
Томском политехническом институте по присуждению ученых 
степеней по энергетике и электромеханике состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,

представленных на соискание ученой степени кандидата тех 
нических наук: Вайнштейном Р. А. на тему: «Применение низ
кочастотных параметрических систем для защиты от замыканий 
на землю компенсированных сетей»; Ушаковым В Я. на тему: 
«Оптическое и осциллографичеекое исследование импульсного 
разряда в жидкостях».

С диссертациями, можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Телефоны ответ, секретаря — 
31-19, секретариата — 42-40, отде- 
лов: партийной ж и зн и  — 52-23, идео
ло ги че ско го—47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности строительства и транспор
та — 37-75, сельскохозяйственного 
— 37-39. совэтсного строительства и 
быта — 37-77. писем и рабселько 
оовеной се ги — 37-38 и 31-47, и н 
формации — 51-61, бухгалтерии и от
дела объявлений — 37-36, стеногра- 
ф истнл — 52-02.

г . Том ск 50, типограф ия № 2 
«Красное знамя».
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